
По словам заместителя мэра 
Москвы Владимира Ефимова, 
городские власти уже провели 
совещания с Роспотребнадзо-
ром и крупнейшими промыш-
ленными предприятиями, 
а также проговорили меры по 
защите персонала. Срок возоб-
новления пока не определен.
Ранее в Роспотребнадзоре 
расписали поэтапное откры-
тие общепита. Так, пока дей-
ствует режим самоизоляции, 
кафе и рестораны будут рабо-
тать только на вынос и достав-
ку. На втором этапе, который 
начнется со смягчением осо-
бых мер, работать начнут 
кафе площадью до 50 метров. 
Когда эпидемическая ситуа-
ция стабилизируется, свои 
двери откроют заведения, где 
меньше 20 мест для посетите-
лей. В штатном режиме обще-
пит заработает, когда число 
заражений в стране пойдет на 
спад.
Мнением о предлагаемой схе-
ме поделился владелец сети 
ресторанов «Мясо&Рыба» 
Сергей Миронов. 
— В материале Роспотребнад-
зора сказано, что в режиме 
стабилизации будут откры-
ваться рестораны, рассчитан-
ные на 20 посадочных мест. 
Я добавил бы в этот пункт ин-
формацию о метраже заведе-
ний, чтобы не было наруше-
ний и разногласий. Еще я бы 
уточнил насчет работы лет-
них кафе. На мой взгляд, та-
кие заведения смогут рабо-
тать в первую очередь, — ска-
зал ресторатор. 

Однако многие другие сто-
личные рестораторы считают, 
что думать о возобновлении 
привычного режима деятель-
ности пока рано.

— Как только станут известны 
примерные сроки выхода лю-
дей из самоизоляции, тогда 
мы и будем планировать от-
крытие. Сейчас наши курьеры 

активно развозят заказы, — 
рассказал владелец сети «Ко-
фемания» Глеб Невейкин.
Сотрудники ресторанов пло-
щадью больше 50 «квадратов» 

признаются, что 
станут готовиться 
к возобновлению 
работы ближе 
к четвертому этапу.
— Будет сложно, 
это все равно что 
открыть заведение 
заново. Придется 
привлекать новый 
персонал. Перед 
работой мы плани-
руем продезинфи-
цировать помеще-
ние, — проком-

ментировала руководитель 
отдела согласования рестора-
на «Тануки» Ирина Митник.
Маленьким кофейням и ба-
рам будет несколько проще.

— Мы работаем на доставке, 
и у нас есть магазин правиль-
ного питания. Это помогает 
нам удержать бизнес в непро-
стое время. Мы не сократили 
ни одного сотрудника и гото-
вы открыться, — сообщил со-
владелец кофейни Daily Coffee 
Moscow Максим Бобренев.
Шеф-повар бара Shortlist Мак-
сим Летуновский тоже на-
строен оптимистично. По его 
словам, заведение готово от-
крыться в любой момент. 
— Если ситуация улучшится 
и нам разрешат приглашать 
посетителей, то мы откроем 
только один зал площадью ме-
нее 50 метров. Мы будем ра-
ботать в меньшем объеме, но 
это лучше, чем сидеть без дела 
вообще, — отметил Летунов-
ский. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Власти столицы 
завершают под-
готовку плана 
возобновления 
деятельности 
предприятий, 
остановленных 
из-за пандемии. 
Как начнут ра-
ботать кафе 
и рестораны, уз-
нала «ВМ».

Повысить качество 
диагностики
За последнюю неделю дина-
мика заболеваемости коро-
навирусом в столице снизи-
лась практически в два раза. 
Об этом мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
вчера президенту РФ на со-
вещании по вопросам борь-
бы с коронавирусом.

Однако, по словам главы го-
рода, динамика все еще со-
храняется, и она достаточно 
серьезная: в столице количе-
ство больных увеличилось на 
70 процентов, а это около 
20 тысяч человек.
— С учетом того, что сегодня 
примерно половина этого ко-
личества оказывается на го-
спитальных койках в среднем 
и тяжелом состояниях, то 
можно представить, какой 
объем нагрузки испытывает 
система здравоохранения, — 
сказал Сергей Собянин, под-
держав решение главы госу-
дарства о продлении нерабо-
чих дней.
Как подчеркнул мэр, для по-
нимания общей картины не-
обходимо учитывать факто-
ры, которые «стоят за гранью 
формального исчисления за-
раженных коронавирусом па-
циентов», посчитанных на ос-
нове результатов лаборатор-
ных исследований. Дело 
в том, что тесты не всегда 
дают стопроцентные резуль-
таты. Кроме того, часть боль-
ных, особенно с внебольнич-
ной пневмонией, выходит за 
пределы возможностей лабо-
раторной диагностики.

— И тем не менее по клиниче-
ской картине мы видим прак-
тически параллельное нарас-
тание объема внебольничной 
пневмонии, и это сказывается 
на загрузке коечного фон-
да, — сказал Сергей Собянин.
Сейчас, по его словам, от 50 до 
70 процентов пациентов, ко-
торые занимают места, пред-
назначенные для больных 
с коронавирусной инфекци-
ей, еще не имеют подтверж-
денного диагноза.
— Я надеюсь, что начинает 
развиваться иммунофер-
ментный анализ — анализ, 
который позволяет вот в этой 
группе, в этот период эффек-
тивно делать лабораторные 
исследования, — пояснил Со-
бянин.
Сейчас эти тесты начало при-
менять Министерство оборо-
ны России для диагностики 
коронавируса у военнослужа-
щих, в Москве тоже приступи-
ли к экспериментам.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Нерабочие дни 
продлеваются

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
провел совещание с главами 
регионов страны и обсудил 
текущую ситуацию по коро-
навирусу. 

Президент России отметил, 
что властям удалось затормо-
зить распространение эпиде-
мии. 
— Это результат нашей общей 
работы, ответственности мил-
лионов граждан страны, кото-
рые прислушались к рекомен-
дациям врачей и специали-
стов, заботятся о своем здоро-
вье и берегут близких, соблю-
дают предписания органов 
власти, — сказал Владимир 
Путин.
Несмотря на то что ежеднев-
ное число новых случаев выяв-
ления болезни относительно 
стабилизировалось, это, счи-
тает президент, не означает 
победу над вирусом. 
— Ситуация остается очень 
сложной, — подчеркнул он. — 
Специалисты, ученые — а мы 
находимся с ними в постоян-
ном контакте, сверяем наши 
планы и действия — говорят 
о том, что пик еще не пройден.
По словам Владимира Путина, 
страна находится сейчас перед 
самым напряженным этапом 
борьбы с эпидемией, и риски 
заразиться болезнью выходят 
на первый план. 
— Впереди у нас череда боль-
ших майских праздников, 
а между ними — рабочие дни: 
6, 7 и 8 мая. Мы знаем, что 
и в обычной-то ситуации мно-
гие бы не работали, брали от-
гулы или отпуска. А сейчас — 
тем более нельзя рисковать. 
Поэтому считаю правильным 
объявить эти три дня нерабо-
чими с сохранением заработ-
ной платы, — заявил глава го-
сударства. — Таким образом 
с учетом всех майских празд-
ников период нерабочих дней 
продлится до 11 мая включи-
тельно. 
Президент добавил, что граж-
данам необходимо соблюдать 
профилактические меры, при-
нятые сейчас в регионах.
Выход из ограничительных 
мер, отметил Владимир Пу-
тин, будет постепенным и ин-
дивидуальным для каждого 
региона. В этой связи он пору-
чил правительству России, Ро-
спотребнадзору в контакте 
с рабочей группой Госсовета 
к 5 мая подготовить критерии 

последовательных шагов по-
этапного выхода, начиная 
с 12 мая, из режимов ограни-
чений. 
— В каких-то регионах жест-
кий режим необходимо будет 
пока сохранить или даже уси-
лить, а в каких-то, конечно, 
с учетом всех рисков, двигать-
ся в сторону его смягчения, — 
пояснил он.
Эпидемия сильно затронула 
экономику страны. Напом-
ним, что уже принят ряд мер 
по поддержке бизнеса и насе-
ления. Но Владимир Путин 
считает эти меры недостаточ-
ными, поэтому поручил пра-
вительству в ближайшее вре-
мя разработать новый, оче-
редной пакет неотложных 
мер поддержки экономики 
и граждан.
Рассказал глава государства 
и о росте промышленного про-
изводства медицинских това-
ров. Так, аппаратов искус-
ственной вентиляции легких 
в начале года выпускалось 60–
70 единиц в месяц, а в апре-
ле — более 800. Производство 
защитных масок увеличилось 
более чем в десять раз, с нуля 
было развернуто массовое 
производство целого ряда ле-
карственных препаратов, вос-
требованных при лечении ко-
ронавирусной инфекции. За 
март-апрель увеличился вы-
пуск тест-систем в девять раз. 
— Но даже с учетом принятых 
мер, роста собственного про-
изводства и крупных импорт-
ных закупок дефицит по ряду 
позиций техники, оборудова-
ния, расходных материалов 
сохраняется, — пояснил Вла-
димир Путин.
Удалось за прошедшие недели 
нарастить объем коек в стаци-
онарах. Но на достигнутом 
останавливаться не стоит. 
— Мы обязаны действовать на 
опережение и, если потребу-
ется, незамедлительно прини-
мать меры по дополнительно-
му развертыванию коек, — 
подчеркнул он. 
Президент обратил внимание 
на то, что нужно быть готовы-
ми к любому сценарию разви-
тия событий. 
— Используйте каждую воз-
можность, чтобы нарастить 
ресурсы и готовность здраво-
охранения, не дожидаясь ко-
манды сверху, — обратился он 
к главам регионов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Культурно-спортивный центр общей площадью свыше 17 000 квадратных метров 
появится возле бассейна «Чайка» в Турчаниновом переулке. В здании разместятся спа- 
и фитнес-зоны, теннисные корты, зал для аэробики, медцентр и ресторан.
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Знамени

важно
Возобновив работу, кафе 
и рестораны должны бу-
дут соблюдать меры без-
опасности. Сотрудники 
обязаны будут пользо-
ваться антисептиками, 
измерять температуру 
и работать в масках 
и перчатках, регулярно 
проводить влажную 
уборку и проветривание 
(каждые два часа на пер-
вом этапе, каждые три-
четыре на втором, каж-
дые пять-шесть на тре-
тьем, на четвертом — 
     по мере необходимости), 
обез зараживать поме-
щения бактерицидными 
лам пами. 

бизнес

Шаг к выздоровлению
Столичные кафе и рестораны будут открываться поэтапно. Первыми 
посетителей примут заведения малой площади

Ежедневный деловой выпуск

Георгиевские ленты украсят 
фотографии в социальных сетях
Вчера стартовала акция «Ге-
оргиевская ленточка» в он-
лайн-формате, ее организо-
вали представители обще-
ственного движения «Во-
лонтеры Победы».

Стать участником 
проекта могут все 
желающие. Для 
этого потребуется 
непосредствен-
но георгиевская 
лента, фотокаме-
ра и возможность 
вый ти в интернет.
— Мы предлагаем 
взять георгиев-
ские ленты, сделать с ними 
фотографию и поставить ее 
в качестве аватара в социаль-
ной сети или выложить пост 
с хештегом #георгиевская-
ленточка, — рассказала руко-
водитель Всероссийского об-
щественного движения «Во-
лонтеры Победы» Ольга 
Амельченкова.

Те, кто не сохранил ленту 
с прошлых лет, смогут найти 
ее, начиная с 4 мая, в аптеках, 
магазинах и на автозаправках.
В скором времени представи-
тели движения запустят еще 
одну акцию. Ее назовут «Пись-

мо Победы».
— Любой житель 
нашей страны смо-
жет написать сло-
ва благодарности 
и поздравления 
участникам Ве-
ликой Отечест-
венной войны, — 
добавила Ольга 
Амельченкова.

Отправить такие письма мож-
но будет как через соцсети, так 
и с помощью портала «Волон-
теры Победы». Затем их доста-
вят ветеранам по почте.  
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru
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Сдача новых станций метро 
в эксплуатацию идет по ранее 
утвержденному графику, а число 
электробусов в городе растет ➔ СТР. 4

тенденции и прогнозы

Насколько и кому выгодна льготная 
ипотека и как изменится столичный 
рынок недвижимости, оценивают 
представители отрасли ➔ СТР. 6

технологии

Москва по-прежнему остается 
лидером по развитию онлайн-
сервисов. Эксперты ВМ» обсуждают, 
как идет цифровизация ➔ СТР. 7

СУРЕН ВАРДАНЯН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ
Поэтапное открытие бизне-
са — это оптимальное реше-
ние для предпринимателей. 
Намного хуже вообще не ра-
ботать. Это хорошо отразится 
и на социально-экономиче-
ской ситуации в городе. Когда 
откроются кафе, появятся но-
вые рабочие места. Ресторато-
ры должны будут принять все 
необходимые меры, чтобы ми-
нимизировать любые риски, 
связанные с безопасностью 
посетителей. Не хочется гово-
рить о массовом закрытии за-
ведений в будущем, но надо 
понимать, что многие рестора-
ны поменяют формат работы, 
закроются или сменят собст-
венников. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Точные сроки 
возобновления 
работы кафе 
и ресторанов пока 
не определены

Вчера 13:36 Официант кафе на Кутузовском проспекте Марина Шелепень при работе соблюдает меры предосторожности и следит за порядком в помещении

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3
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Предпринимателям рассказали, 
как поменять условия аренды 

Противовирусные разработки 
стали доступны всему миру

Вчера на площадке ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы» прошел 
вебинар «Правовая под-
держка по снижению издер-
жек в кризис: аренда и со -
труд ники».

Судебный юрист, глава судеб-
ной практики крупной юри-
дической фирмы Ольга Троха-
чева рассказала предприни-
мателям, как договариваться 
с арендодателями, поменять 
условия аренды и улучшить 
отношения с сотрудниками. 
— Большинству предприятий 
малого и среднего бизнеса се-
годня пришлось столкнуться 
с нехваткой денежных средств 
на аренду помещений и вы-
плату зарплат сотрудникам и, 
как следствие, с увольнения-

ми и расторжением догово-
ров аренды, — сообщали спе-
циалисты ГБУ «Малый бизнес 
Москвы». Именно поэтому 
и возникла необходимость 
в такой обзорной лекции. 
В ходе вебинара судебный 
юрист также обсудила с его 
участниками, удастся ли убе-
дить контрагента (физическое 
или юридическое лицо, высту-
пающее одной из сторон сдел-
ки. — «ВМ») расторгнуть или 
изменить сделку, что в сегод-
няшних форс-мажорных усло-
виях стало очень актуальным, 
поговорила о том, как снизить 
убытки из-за карантина, и на-
помнила о мерах поддержки 
бизнеса.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

При участии Агентства инно-
ваций Москвы запущена 
Глобальная карта инноваций 
по борьбе с коронавирусом, 
на которой отражены луч-
шие практики борьбы с пан-
демией. 

Карта разрабатывалась со-
вместно с Биржей инноваций 
в сфере здравоохранения Про-
граммы ООН по ВИЧ/СПИД 
и известным международным 
аналитическим агентством. 
— Правительство Москвы 
и технологические компании 
города много делают для 
борьбы с коронавирусной ин-
фекцией. Мы хотим делиться 
информацией о наших разра-
ботках со всем миром, — ска-
зал генеральный директор 
Агентства инноваций Москвы 

Алексей Парабучев. — Кроме 
того, столичное Агентство ин-
новаций в режиме реального 
времени анализирует лучший 
мировой опыт по борьбе с ко-
ронавирусом, чтобы приме-
нить его в Москве. 
Разработки столичных компа-
ний теперь тоже есть на гло-
бальной карте. Пополнять 
базу инновационными реше-
ниями могут представители 
компаний, исследователь-
ских центров, государствен-
ных структур и общественных 
организаций. Все обновления 
предварительно изучают экс-
перты ООН по критериям ка-
чества и на предмет достовер-
ности предоставляемой ин-
формации. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Коронавирус: необходимые меры
Более 50 тысяч медицинских сотрудников, работающих в учреждениях столицы, прошли экспресс-тестирование на наличие иммунитета к коронавирусной 
инфекции. Проверяют медиков из перепрофилированных стационаров и других больниц и поликлиник, сообщили вчера в Оперативном штабе по контролю 

и мониторингу ситуации с коронавирусом в Москве. Что еще предпринимают власти города, чтобы остановить распространение болезни, читайте на этой странице.

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Выявить заразу поможет 
искусственный интеллект

В Москве для диагностики ко-
ронавируса активно приме-
няют компьютерную томо-
графию. В городе созданы 
45 ковид-центров, разверну-
тых на базе столичных поли-
клиник. Как уточнил мэр, 
компьютерные томографы 
работают круглые сутки.
— Мы в свое время в Москве 
создали единый рентгеноло-
гический информационный 
центр, который, по сути, дает 
второе мнение о рентгенов-
ских снимках, — продолжил 
Сергей Собянин. — Также мы 
начали проводить экспери-
менты в области искусствен-
ного интеллекта, который бы 
помогал диагностировать он-
кологические заболевания.
При этом недавно президент 
России подписал закон о про-

ведении в Москве экспери-
мента в области искусствен-
ного интеллекта. По словам 
главы города, этот документ 
предоставил дополнительные 
возможности — и в столице 
на базе рентгенологического 
центра была создана специ-
альная группа, которая заня-
лась необходимыми исследо-
ваниями. Таким образом, уже 
сегодня искусственный ин-
теллект подключится к обна-
ружению коронавируса на ос-
нове изучения рентгеновских 
снимков.
— Эта система будет работать 
уже в боевом режиме, — под-
черкнул Сергей Собянин. — 
Получив первый серьезный 
опыт, мы доложим вам (Вла-
димиру Путину. — «ВМ»), Ми-
нистерству здравоохранения, 

правительству России, чтобы 
можно было распространить 
эти возможности и на другие 
регионы.
Рабочая группа при прави-
тельстве РФ по борьбе с коро-
навирусом также начала вы-
рабатывать решения по уве-
личению минимального объ-
ема коечного фонда. По мне-
нию Собянина, в особую груп-
пу риска входят регионы Цен-
трального федерального 
округа, в которых проживают 
30 миллионов человек. Поэто-
му в этих регионах уже сегод-
ня необходимо разворачивать 
дополнительные госпитали.
— Считаю, что в Москве и сто-
личном регионе нужно про-
должать режим самоизоля-
ции так же строго, как было до 
этого, — добавил Собянин.

Искусственный 
интеллект помо-
жет врачам об-
наружить коро-
навирусную ин-
фекцию по рент-
геновским сним-
кам. Об этом 
вчера мэр Мос-
квы Сергей 
Собянин заявил 
президенту.

решения

Вчера 18:07 Мэр Москвы Сергей Собянин во время совещания президента России с руководителями регионов по вопросу противодействия распространению 
коронавирусной инфекции. Глава города рассказал про столичный опыт борьбы с болезнью

Вчера из столичных стацио-
наров выписаны более 
600 выздоровевших, которые 
проходили лечение от коро-
навирусной инфекции. Мо-
сквичка Людмила Матренина, 
которая уже столкнулась 
с коронавирусом, рассказала 
«ВМ», как протекала болезнь 
и почему при первых призна-
ках недомогания нужно обра-
щаться за медицинской по-
мощью.

Вчерашний день для Людмилы 
Матрениной, 28-летней жи-
тельницы Москвы, был волни-
тельным. Компьютерная то-
мография, УЗИ, повторный 
тест на коронавирус. От ре-
зультатов исследований зави-
сит, как скоро ее выпишут до-
мой. Девушка лежит в больни-
це с воспалением правой поч-
ки и коронавирусной инфек-
цией, осложненной двусто-
ронней пневмонией, уже боль-
ше двух недель.
Сначала о себе напомнил хро-
нический пиелонефрит. Люд-
милу госпитализировали 
с температурой под 40 и болью 
в области поясницы.
— Мне попался потрясающий 
врач, — рассказала Матрени-
на. — Пять дней мы боролись 
с моей высокой температурой 
и реабилитировали почку. 
Я чувствовала себя то получ-
ше, то похуже. Врач постоянно 
корректировал мое лечение.
Однако в ночь с пятого на ше-
стой день у Людмилы появился 
насморк. Девушка подумала, 
что простудилась, и решила 
рассказать об этом врачу. 
Ей назначили дополнительное 
обследование, включая ком-
пьютерную томографию. 
Так через два часа с двухсто-
ронней пневмонией и подо-
зрением на COVID-19 Людми-
ла Матренина попала в инфек-
ционное отделение.
— Вирус очень коварный и хи-
трый. Ему удалось обмануть 
врачей, меня — всех! Только 
не мои антитела, которые про-
должали кричать: «38,4 — это, 
конечно, уже не 39,5, но это 
все еще жесть! Слышите?! 
Все еще жесть!» — напишет 
позже в своем Telegram-канале 
Людмила.
Через пару дней, получив по-
ложительный результат на ко-

ронавирус, девушка испытала 
шок: где она могла заразиться?
— Это очень сложный во-
прос, — рассуждает она.
Живет одна. Режим самоизо-
ляции старалась не нарушать. 
Если нужно было куда-то дое-
хать, брала такси. Но, слушая 
истории своих соседок, Матре-
нина пришла к выводу, что за-
разиться можно где угодно.
— Один раз я прогулялась 
в парке, но задолго до введе-
ния режима самоизоляции, — 
вспоминает Людмила. — 
Я действительно могла просто 
снова застудить свою почку. 
Правда, говорят, вирус бьет 
по самому слабому месту чело-
века. Поэтому то, что не трево-
жило меня пять лет, могла вы-
звать как раз коронавирусная 
инфекция…
Что случилось, то случилось. 
Сейчас для нее важно найти 
в себе силы, чтобы помочь ор-
ганизму побороть болезнь.
— В основном я переживаю 
за свою почку, которую пожи-
рает вирус, — призналась Люд-
мила. — Обострение хрониче-
ского пиелонефрита — само 
по себе жутковато, а тут такое 
комбо.
Но девушка не жалуется и счи-
тает, что еще легко отделалась: 
легкие работают, удушающего 
кашля нет. Однако у нее дикая 
слабость. Большую часть вре-
мени она спит.

— Иногда мне кажется, что 
я все еще сплю, — говорит 
Людмила. — Кажется, что вот-
вот проснусь и пойду в люби-
мую кофейню, к своей подру-
ге, которая сварит мне мой лю-
бимый напиток.
Увы, но такая реальность 
ждет молодую женщину еще 
не скоро.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
n.trostyanskaya@vm.ru

Инфекция бьет по самому 
слабому месту организма

процентов росси-
ян поддерживают 
ограничительные 
меры, принимае-
мые для борьбы 
с распространени-
ем коронавируса, 
по результатам 
опроса ВЦИОМа.

цифра

60

20 апреля. Людмила Матренина в палате инфекционной 
больницы

Вчера мэр Москвы по-
здравил работников ско-
рой помощи с профес-
сиональным праздником.
— Бригады скорой всегда 
первые там, где нужна по-
мощь, — написал он 
в соцсетях. — Сейчас, 
во время пандемии, на вас 
легла двойная нагрузка.
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По истечении двух недель бу-
дет понятна динамика разви-
тия болезни, на основании 
чего можно взвешенно при-
нимать дальнейшие решения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин продлил 
режим самоизоляции до 11 мая 

Вчера вечером мэр Москвы 
Сергей Собянин опубликовал 
в своем личном блоге реше-
ние о продлении режима са-
моизоляции в столице. 
Приводим частично его 
публикацию. 

Несмотря на некоторое сниже-
ние динамики прироста забо-
леваний COVID-19, больных за 
неделю стало на 70 процентов 
больше. Рост — с 26 до 45 ты-
сяч, и это только диагнозы, 
подтвержденные лабораторно 
в референс-центрах. Мы пони-
маем, что реально число забо-
левших еще больше. Многие 
переносят болезнь бессимп-
томно, у кого-то она в началь-
ной стадии. А у кого-то она 
не подтверждена лабораторно, 
но есть все клинические при-
знаки инфекции. И они уже ре-
ально проходят курс лечения 
амбулаторно или даже госпи-
тализированы. Количество мо-
сквичей, находящихся в боль-
ницах с диагнозом «коронави-
рус», выросло до 17 тысяч чело-
век. Сотни находятся в реани-
мации и на ИВЛ. Ежедневно 
умирают по 30–40 человек.
Я каждый день читаю обраще-
ния и просьбы ослабить ре-
жим ограничительных мер. 
Поверьте, мне нисколько 
не меньше вашего хочется это 
сделать. Но в сегодняшней си-
туации это будет просто бе-
зответственным и популист-
ским решением, которое 
в дальнейшем неминуемо при-
ведет к еще большему количе-
ству заболевших и умерших.
Поэтому — как бы сложно ни 
было принимать такое реше-

ние — сегодня я подписал 
Указ, который продлевает до 
11 мая 2020 г. (включительно) 
все ограничения, действую-
щие в Москве. На майские 
праздники, пожалуйста, оста-
вайтесь дома. 
Что касается школьников. 
В праздничные дни с 1 по 
11 мая онлайн-уроки прово-
дится не будут. 
В связи с продлением режима 
самоизоляции мы приняли 
еще ряд решений.
1. В обычные времена Закон 
«О тишине» разрешает прове-
дение шумных ремонтных ра-
бот в жилых домах не более 
  8 часов в сутки — с 9 до 13 ча-
сов и с 15 до 19 часов, за исклю-
чением воскресных и празд-
ничных дней. Но за последний 
месяц множество квартир пре-
вратились в офисы и учебные 
аудитории на удаленке, в кото-
рых требуется поддерживать 
рабочую атмосферу и в днев-
ные часы. Поэтому по просьбе 
москвичей требования к со-
блюдению тишины и покоя 
в жилых домах будут ужесточе-
ны. Для проведения шумных 
ремонтных работ мы оставля-
ем не более 4 часов в будние 
дни. Все остальное время в жи-
лых домах должна сохраняться 
тишина. И внимание. В отли-
чие от обычных времен эти 
требования распространяют-
ся на недавно введенные жи-
лые дома-новостройки, где 
проблема соблюдения тиши-
ны и покоя сегодня стоит осо-
бенно остро. Ограничения на 
проведение шумных работ 
вступают в силу немедленно. 
2. По решению президента 
России в ближайшие дни мы 
начнем выплату детских до-
плат безработным гражданам 

в размере 3000 рублей в месяц. 
Эти деньги будут выплачи-
ваться в дополнение к феде-
ральному и региональному 
пособию по безработице. Та-
ким образом, максимальный 
размер выплат безработным 
составит 19 500 рублей 
(12 130 ру  блей за счет феде-
рального бюджета и 7370 руб-
лей за счет бюджета Москвы) 
+ 3000 руб лей на несовершен-
нолетнего ребенка в месяц. 
3. В правительство Москвы на-
чали поступать вопросы о пер-
спективах летнего отдыха 
школьников. К сожалению, 
мы видим, что в ближайшие 
месяцы большинство регио-
нов страны вряд ли смогут 
принять наших ребят. Прове-
дение городских смен в шко-
лах также несет риск возник-
новения очагов заболевания.
Поэтому мы приостановили 
организацию детского отдыха 
до 31 июля 2020 г. По поводу 
третьей смены в августе при-
мем решение позднее. 
Дорогие друзья, спасибо за по-
нимание и огромное терпе-
ние, которые вы проявляете 
в это сложное время. Сегодня 
от поведения каждого из нас 
в прямом смысле слова зави-
сят жизнь и здоровье людей. 
Зависит, с какими потерями 
мы пройдем эти испытания. 
Как только уровень заболевае-
мости пойдет на спад, мы сразу 
же начнем ослаблять действу-
ющие ограничения. Но в бли-
жайшие дни их необходимо со-
блюдать максимально строго. 
Рассчитываю на вашу под-
держку. Только вместе мы смо-
жем победить.

Подготовил  
АРМЕН МУРАДЯН
a.muradyan@vm.ru 

срочно в номер
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Коронавирус: остановим болезнь 
Вчера контролеры столичной компании «Организатор перевозок» начали выявлять нарушителей карантина, которым запрещено выходить из дома: носителей 

коронавируса и контактировавших с ними лиц. Для проверок цифровых пропусков в метро и городском наземном транспорте сейчас задействованы более 
250 контролеров. Какие еще меры применяются для того, чтобы как можно меньше людей заболели опасной инфекцией, читайте в материалах наших корреспондентов.  

93 558 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

8456 867ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

48 426 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

4130 479ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В РОССИИ В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 28 апреля

Возмущения 
не по делу

Лелик, все пропало: в Москве вводят 
цифровые пропуска! 
Примерно такую реакцию продемон-
стрировали некоторые горожане по-
сле того, как правительство города 
официально объявило о дополнитель-
ных мерах по ограничению передви-
жения по городу наиболее егозливых 
его обитателей. Мне вспомнился дав-
ний разговор моей матушки с пяти-

летней внучкой, которая, капризничая за обедом, вос-
кликнула: «Ну что это такое?! Совсем есть нечего!» 
«Эх, внученька, внученька, — вздохнув, ответила она, пе-
режившая по полной программе великую голодовку 
30-х и последующих годов прошлого века, — «совсем есть 
нечего» — это когда совсем есть нечего. А у нас тарелки 
с едой со стола падают».
«За нами всюду будут следить! Это нарушение прав челове-
ка!» — истошно вопят во всех интернет-сетях их пожизнен-
ные рабы. А по мне, время настало не только интересное, 
но и полезное для улучшения организа-
ции жизни нашего мегаполиса. Вот, 
к примеру, любители погонять по горо-
ду без правил и головы, стритрейсеры 
так называемые. В прежнем потоке ма-
шин их надо было еще вычислить, а по-
том попытаться догнать. Сегодня с по-
мощью цифровой системы слежения 
на пустых улицах они видны. Догнать 
их легко. Поймал такую Мару — 
и в Коммунарку на две недели! На про-
филактику от коронавируса. А ее «Май-
бах» временно отдать медсестре этой 
же клиники в пользование. Чтоб на ра-
боту и домой быстрей добиралась. Или 
взять какого-нибудь нарушителя се-
мейной морали. Раньше для таких ходоков «ночь темна, 
как мать родна». А сегодня — только перелез по балкону 
к соседке, а ему в ухо сообщение — «на два метра к объекту 
не приближаться, штраф 15 тысяч рублей». Или соберется 
компания балбесов на шашлыки, только все приготовит, 
огурчики-помидорчики порежет, мясо на шампурах ли-
монным соком побрызгает, а тут по сигналу с неба полиция 
на дегустацию прибудет. Остальные положительные при-
меры пользы от упорядочения жизни в городе, думаю, мои 
читатели сами приведут. 
Почему иронически отношусь к воплям теремных сидель-
цев? Да потому, что вопят не по делу. Кто бы поднял во-
прос о проблемах с 25-й статьей Конституции, которая 
разрешает собственникам жилья в многоквартирных те-
ремах никого не пускать на порог! Ведь в результате 
ни ремонт общедомового имущества не провести нор-
мально, ни хулигана усмирить, ни рассадник вредных на-
секомых обезвредить. Из-за этой законной «запертости» 
возникают различные коммунальные аварии, за которые 
почему-то вынуждены отвечать специалисты управляю-
щих компаний, страдают невинные соседи. Логика за-
творников проста: «Не пущу! Мне Конституция позволя-
ет». Но никто из нынешних поборников «свободы без гра-
ниц» против фактов проявления такого коммунального 
«концлагеря» не возражает. Не потому ли, что путают то-
варищи свободу жить в организованном обществе со все-
дозволенностью?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Волонтеры подключаются 
к социальным службам храмов

В Москве растет число пра-
вославных проектов, цель 
которых — забота об одино-
ких и пожилых людях в пе-
риод самоизоляции. Соци-
альные службы при церквях 
действовали и до пандемии, 
но сейчас их помощь особен-
но нужна. Корреспондент 
«ВМ» пообщалась с волонте-
рами храма иконы Божией 
Матери «Отрада и утешение» 
на Ходынском поле. 

«Готовы оказать помощь в до-
ставке на дом продуктов пита-
ния, лекарств, вещей первой 
необходимости» — такое объ-
явление на сайте храма появи-
лось еще в начале апреля.
Разговорить добровольцев, 
уверенных в том, что делать 
добро лучше в тишине, оказа-
лось непросто. По словам со-
циального работника Нико-
лая Ярошенко, у них все 
«очень скромно», а основная 
нагрузка лежит на службе ми-
лосердия при Синодальном 
отделе по церковной благо-
творительности и социально-
му служению Московского па-

триархата, реализующей 
крупные проекты. Помогает 
и соцслужба храма, в основ-
ном жителям своего района.
— К нам обращаются не толь-
ко прихожане. Мы не разделя-
ем заявки по принципу, кто 
посещает храм, а кто нет, — 
рассказал Николай Ярошен-
ко. — Последние пару меся-
цев большинство заявлений 
поступает от пожилых, одино-
ких людей с инвалидностью 
и хроническими заболевани-
ями. Чаще всего у них нет род-
ственников, которые могли 
бы помочь. Многие просят 
сходить в аптеку за лекарства-
ми, в продуктовый магазин. 
Мы готовы помогать и с выгу-
лом собак, к примеру. Были 
заявки принести освященную 
вербу или кулич, святую воду. 
Храм находится при Боткин-
ской больнице.
— При нашей церкви много 
лет трудятся сестры милосер-
дия. Сейчас они помогают ме-
дикам, и, думаю, это более цен-
ный вклад, чем наш, — считает 
социальный работник.
Волонтеры из числа прихожан 
есть во многих столичных 
церквях. Так, аналогичная 
группа помощи людям на са-

моизоляции создана на базе 
уже существующей службы 
милосердия при храме святой 
мученицы Татианы Римской 
в Люблине. Добровольцы ра-
ботают по заявкам: доставля-
ют на дом москвичам еду, ле-
карства, святую воду, просфо-
ры, лампадное масло, переда-
ют записки в храм. А если 
нужно, находят слова под-
держки и утешения.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru   

Китай помог 
московским 
медикам
Вчера в аэропорту Внуково 
приземлился специальный 
борт, доставивший медицин-
ские принадлежности 
для персонала больниц Мос-
ковского региона. 

Самолет прибыл из китайско-
го города Тяньзинь. На его 
борту находилось 200 тысяч 
специальных защитных ко-
стюмов, предназначенных 
для работников больниц Мос-
квы и Подмосковья. Доставка 
груза была организовала 
в рамках масштабной соци-
альной акции, которую устро-
или российские компании. 
— На специальном борту на-
ходилось 70 тонн груза общей 
стоимостью около 420 милли-
онов рублей, — сообщили 
в пресс-службе аэропорта 
Внуково.
Там добавили, что большую 
часть защитных костюмов, 
а именно175 тысяч штук, от-
правят в городские и подмо-
сковные больницы. Их выда-
дут тем врачам, которые зани-
маются лечением пациентов, 
заболевших новым коронави-
русом COVID-19.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Птицы будут рады фруктово-овощному 
салату, а белки — орехам и семечкам
За животными и птицами, 
обитающими в вольерах, ко-
торые расположены на тер-
ритории столичных парков, 
присматривают специалисты 
и волонтеры. Каждый день 
они дают им свежую воду 
и угощают любимыми лаком-
ствами.

В Парке Горького, например, 
в вольерах живут фазаны, 
гуси, лебеди и павлины. 
А по соседству — кролики.
— Рацион водоплавающих 
птиц состоит из свежих фрук-
тов и овощей, среди которых 
яблоки, морковь, свекла и ка-
пуста, — рассказали «ВМ» 
в зоосекции. — Для остальных 
пернатых используют смеси 
из круп с пшеном, кукурузой 
и овсом.
В Измайловском парке на кон-
ном дворе живут 12 лошадей, 
которые нуждаются в трехра-
зовом питании и ежедневных 
прогулках. Сейчас за ними 
ухаживают волонтеры. Утром 
и вечером они кормят лоша-
дей сеном и овсом, а днем обя-
зательно дают им кашу с отру-
бями.
В музее-усадьбе «Кусково» за-
ботятся о павлинах и цесар-

ках. В Лианозовском парке 
ухаживают за парой лебедей. 
Настоящий мини-зоопарк со-
держат сотрудники природно-
исторического парка «Кузь-
минки-Люблино». В их во-
льерном комплексе живут 
козы, овцы, белки, куры, голу-
би, фазаны, гуси и индюки.
— Копытным дают овощи, 
сено, комбикорм для мелкого 
рогатого скота, запаривают 

овес и пшеницу, — рассказали 
в Битцевском лесу, в вольер-
ном комплексе которого со-
держатся две козы, Лиза 
и Лиля, и две овцы, Машка 
и Дашка. — У них всегда есть 
минеральный камень или 
соль-лизунец.
Белкам дают фундук, грецкие 
и кедровые орехи, семена под-
солнечника, морковь, грушу, 
сухофрукты и даже банано-

вые чипсы. Любят они полако-
миться и творожной массой, 
сухим кошачьим кормом пре-
миум-класса, мюслями.
У кур и фазанов помимо ком-
бикорма и зерносмеси иногда 
бывает салат из капусты 
с морковью и яблоками. А ле-
том в их рационе появятся ли-
стья одуванчиков.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Минь Тхуи Динь переехала 
в Москву два года назад. Вме-
сте со своим супругом она 
обосновалась в районе Пере-
делкино. 
Мастерице 28 лет. Сейчас она 
не работает, но решила с поль-
зой тратить время. Учит рус-
ский язык и попутно шьет 
многоразовые маски. Этим 
делом Минь Тхуи Динь начала 
заниматься еще в конце мар-
та. Сначала изготовила запас 
для семьи, а затем бесплатно 
предложила свои изделия со-
седям.
— Во Вьетнаме мы обычно но-
сили маски во время эпиде-
мий. Я долго не могла найти их 
в московских аптеках, потом 
услышала о тканевых много-
разовых масках. И решила 
сама сделать их для своих 
близких, а затем и для всех, кто 
живет в моем доме, — поясня-
ет девушка. — Я занимаюсь 
этим не ради денег. Просто 
хочу помочь людям и надеюсь, 
что эти маски защитят их от 
коронавирусной инфекции.
Она подчеркивает, что за труд 
ей достаточно обыкновенной 
словесной благодарности.
— Я делаю это бесплатно, — 
добавляет Минь. — Хотя мне 
кажется, что и этого мало 

с моей стороны. Моя цель — 
чтобы все были в безопасно-
сти, тогда и сама буду счастли-
ва. Однажды мне предлагали 
торт в благодарность за по-
мощь, но я отказалась. Прият-
но слышать, когда тебе гово-
рят «спасибо!» 
Добрая вьетнамка укладыва-
ет каждое изделие в пакетик, 
собирает все в коробки, на ко-
торых изображен флаг 
ее страны, и разносит по подъ-
ездам домов и магазинам сво-
его района.
«Берите одну-две маски на че-
ловека. Перед первым и по-
вторным использованием 

стирать при плюс 60 градусах 
и прогладить утюгом», — гла-
сит надпись на упаковках.
Первую сотню дефицитных 
изделий, выставленную у су-
пермаркета, посетители разо-
брали за полчаса.
Госпожа Минь старается шить 
в день по 20–30 штук. Она 
признается, что ей пришлось 
долго учиться, чтобы освоить 
швейную машинку.
— Первое время было непро-
сто находить материалы, — 
говорит мастерица. — Мой 
муж ездил очень далеко, что-
бы купить марлю. Но теперь 
все хорошо, потому что нам 

помогает очень много лю-
дей, в том числе москвичи. 
Кто-то предложил мне свою 
швейную машинку, но я от-
казалась.
А еще девушка мечтает по-
мочь российским врачам.
— Мои маски не медицин-
ские. Ткань останавливает 
только 70 процентов вирусов, 
но это лучше, чем ничего. 
А мне так хотелось бы что-
нибудь сделать и для врачей. 
Сейчас думаю над этим, — по-
делилась она.
Сейчас у Минь Тхуи Динь уже 
готово более ста масок. Де-
вушка ищет возможности, 

чтобы развезти свои изделия 
по максимально возможно-
му количеству районов Мо-
сквы. Сделать доброе дело 
и не нарушить при этом тре-
бований эпидемической без-
опасности.
— Я прочитала много нега-
тивных комментариев про то, 
что я делаю, но меня это не 
очень волнует. Пока вижу, как 
люди с радостью берут мои 
маски, буду продолжать 
их шить, — сказала она.
Кстати, к благотворительни-
це подключились и другие 
вьетнамцы, которые живут 
в Москве. 

— Я обратилась к землякам 
еще и потому, что поняла: 
сшитых мною масок всем не 
хватит, к тому же моя швей-
ная машина уже старень-
кая, — говорит Минь. — Те-
перь они шьют маски вместе 
со мной. Вместе с земляками 
делаем доброе дело.
По словам Минь, вьетнамская 
диаспора владеет в столице 
швейными производствами. 
Благодаря этим мощностям 
они бесплатно изготавливают 
маски для жителей сразу не-
скольких районов города.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

За спасибо. Девушка 
из Вьетнама раздает маски
Девушка из Вьет-
нама Минь Тхуи 
Динь живет 
в Москве, шьет 
защитные мно-
горазовые ма-
ски и бесплатно 
раздает их сосе-
дям. Это пример 
настоящей соли-
дарности в пери-
од пандемии, ко-
торую сейчас пе-
реживает мир.

взаимопомощь

КОНСТАНТИН РАЖАЙСКИЙ
СПЕЦИАЛИСТ ГПБУ МОСПРИРОДА

Очень необычно в вольерных 
комплексах в этом году только 
одно — совсем нет посетите-
лей. Нельзя сказать, чтобы 
это сильно повлияло на образ 
жизни обитателей. Например, 
белкам так даже спокойнее: 
никто не приносит миндаль, 
который им строго запрещен. 
Козы, овцы и куры, напротив, 
всегда рады гостям и их уго-
щениям. Но сейчас звери 
в этом не особо нуждаются, 
ведь специалисты Мосприро-
ды, несмотря на режим самои-
золяции, обеспечивают 
их всем необходимым.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:02 Жительница столицы Минь Тхуи Динь показывает маски, которые сшила для москвичей. Их она бесплатно раздает 
своим соседям и всем желающим

ВЛАДЫКА ПАНТЕЛЕИМОН 
ШАТОВ
ГЛАВА СИНОДАЛЬНОГО ОТДЕЛА 
ПО ЦЕРКОВНОЙ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ 
И СОЦИАЛЬНОМУ СЛУЖЕНИЮ РПЦ

Волонтеры, в том числе при 
церквях, делают очень хоро-
шее дело, ведь помощь сей-
час нужна многим. Во время 
испытаний проявляется вну-
треннее состояние человека, 
каков он на самом деле. И ра-
дует, что вокруг так много до-
брых, милосердных людей. 
Уметь не только получать, 
но и отдавать важно и для са-
мого человека. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

символ веры

важно
Маски — простейшая 
защита кожи лица и ор-
ганов дыхания от раз-
личных мелких частиц. 
Сегодня их можно при-
обрести в аптеке или су-
пермаркете. Одноразо-
вая медицинская маска 
эффективно действует 
в течение двух часов, за-
тем ее необходимо сме-
нить. Большинство са-
модельных масок можно 
использовать много раз, 
если соблюдать меры 
предосторожности. Та-
кие изделия следует 
стирать в горячей воде, 
чтобы на них не остался 
вирус. Однако особой 
эффективностью ни од-
норазовые медицин-
ские, ни маски из ткани 
не отличаются. Ведь ви-
рус попадает в организм 
человека не только че-
рез дыхательные пути, 
но и через раны, микро-
трещины, а также вместе 
с уличной грязью. Поэ-
тому обычные медицин-
ские маски и даже за-
щитные очки должны 
служить напоминанием 
о том, что не стоит при-
касаться к лицу и обяза-
тельно мыть руки после 
улицы.
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Вчера 14:15 На обед пара черных лебедей из Парка 
Горького получила фруктово-овощную нарезку
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Новые станции метро сдают 
по утвержденному графику

Открытый международный 
конкурс определит архитек-
турно-художественный облик 
сразу двух новых станций Мо-
сковского метрополитена — 
«Проспект Маршала Жукова» 
Рублево-Архангельской ли-
нии и «Кленовый бульвар 2» 
(рабочее название) Бирюлев-
ской ветки метро.
— Мы имеем серьезный опыт 
в проведении конкурсов на 
разработку архитектурно-ху-
дожественных концепций 
станций метро. Их результаты 
неизменно превосходили 
наши ожидания благодаря та-
ланту и профессионализ-
му участников, — отметил 
главный архитектор столицы 
Сергей Кузнецов.
Он сообщил, что с 2014 года 
проведено уже четыре подоб-
ных конкурса, которые опре-
делили дизайн девяти станций 
столичной подземки. Пятый 
по счету конкурсный отбор но-
сит статус открытого, поэтому 
к его участию приглашаются 
как российские, так и зарубеж-
ные архитектурные бюро, 
имеющие команду дизайне-
ров, инженеров, проектиров-
щиков, специалистов в обла-
сти экономики и финансового 
моделирования.
Отбор проектов пройдет в два 
этапа. На первом этапе участ-

никам необходимо подать за-
явку на официальном сайте 
конкурса и представить порт-
фолио уже выполненных про-
ектов, а также свои идеи буду-
щего облика двух названных 
станций. Во второй этап вый-
дут пять финалистов по каж-
дой станции, которые на про-
тяжении полутора месяцев до-
работают свои предложения 
и представят финальные кон-
цепции дизайна.
— 20 августа жюри определит 
победителей, которые и реа-
лизуют свои проекты, — уточ-
нил Сергей Кузнецов.
Запланированный срок ввода 
в эксплуатацию двух станций 

новых линий метро остается 
прежним — 2025 год.
К слову, строительство стан-
ций метро продолжается и в ус-
ловиях режима повышенной 
готовности, уже более месяца 
действующего в столице.  
— Дело в том, что на объектах 
метро основной объем работ 
относится к работам непре-
рывного цикла. Это проходка 
перегонных тоннелей (сегод-
ня ее ведут 20 тоннелепроход-
ческих комплексов), монолит-
ные работы, разработка грун-
та и укрепление котлова-
нов, — пояснили в пресс-
службе Департамента строи-
тельства города Москвы.

В этом случае запрет на веде-
ние строительной деятельно-
сти не действует. При этом все 
меры безопасности в условиях 
распространения коронавиру-
са соблюдаются неукоснитель-
но: строители обеспечены ме-
дицинскими масками и дезин-
фицирующими средствами 
для рук, а в закрытых помеще-
ниях производятся обеззара-
живание воздуха и их дезин-
фекция.
Как заверили в столичном ве-
домстве, сроки ввода в эксплу-
атацию объектов метро пере-
сматривать не планируется.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

25 февраля 13:55 Проходчик Евгений Редигульцев во время запуска тоннелепроходческого механизированного комплекса «Лилия». Тоннель свяжет станцию 
«Мневники» на северо-западе столицы с Большой кольцевой линией московского метро

Молодой оставаться 
легко и приятно 

Участница проекта «Москов-
ское долголетие» Лариса 
Новожилова (на фото) со-
всем не выглядит на свои 
58 лет. Женщина рассказала 
корреспонденту ВМ, что 
нужно делать, чтобы никогда 
не терять красоты, бодрости 
и оптимизма. 

Лариса по специальности ин-
женер. По ее словам, она 
с коллегами строила Москву. 
И это не мешало ей следить за 
своей внешностью, а вот на 
творчество, как и у многих ра-
ботающих людей, у нее не хва-
тало времени. Сейчас женщи-
на очень рада, что на пенсии. 
— Могу теперь посвятить вре-
мя себе. Я занялась тем, о чем 
мечтала всю жизнь. Осозна-
ние этого дает ощущение сча-
стья. А как многие знают, вну-
треннее состояние всегда от-
ражается на том, как мы вы-
глядим. Я взялась наконец-то 
за изучение испанского язы-
ка, помимо этого, беру заня-
тия по вокалу и фортепиа-
но, — рассказывает Лариса. 
Несмотря на самоизоляцию, 
участница проекта не бросает 
заниматься иностранным 
языком и музыкой. Лариса 
Новожилова смотрит видеоу-
роки, которые выкладывают 
в социальных сетях и общает-
ся с преподавателями через 
мессенджеры. 
— Мы с нашим вокальным 
коллективом должны были 
выступать на фестивале в Ита-
лии, но планы поменялись. 
Я, конечно, расстроилась, но 
не отчаиваюсь и продолжаю 
заниматься онлайн, — доба-
вила Лариса. 
Кроме того, женщина соста-
вила себе определенный гра-
фик. Ежедневно участница 
проекта встает в девять утра 
и делает гимнастику. Необхо-
димо также уделить время 
внешности, поэтому Лариса 
обязательно каждый день де-
лает массаж лица. 
— Привычка ухаживать за со-
бой у меня с детства. Со 
школьной скамьи я наносила 
различные кремы на лицо, 
причем обязательно отече-

ственного производства. 
Но при этом я никогда не по-
нимала, зачем использовать 
косметику. Под слоем тональ-
ного крема кожа не дышит, 
и в таком состоянии становит-
ся совсем дискомфортно. Под-
руги всегда завидовали моей 
гладкой коже, и я этим гор-
жусь, — говорит Новожилова. 
По ее мнению, не только уход 
за внешностью делает челове-
ка привлекательным. Женщи-
на расцветает, когда у нее есть 
любимый человек. Лариса по-
знакомилась со своим мужем 
более тридцати лет назад, ког-
да все было просто и наивно, 
как, например, в знаменитом 
фильме «Я шагаю по Москве».
— Произошла встреча, как ни 
странно, в метро. Я ехала с тя-
желой сумкой, уставшая, а ря-
дом стоял незнакомый. Когда 
мы вышли из вагона, он пред-
ложил свою помощь. С тех 
пор мы вместе. Он всегда под-
держивает меня во всех моих 
начинаниях, — поясняет Ла-
риса. 
В ежедневный ритуал участ-
ницы проекта «Московское 
долголетие» входит и уход за 
цветами — у пенсионерки 
дома сад из самых разных рас-
тений и цветов. 
— Окружать себя прекрасны-
ми цветами, создавать уют 
и быть добрым ко всем — вот 
залог моего хорошего настро-
ения и самочувствия. И не 
стоит забывать про спорт 
и питание. Я не хочу стано-
виться «теткой», поэтому 
в мой рацион входят простая 
пища, салаты и фрукты. Даже 
не помню, когда последний 
раз ела сырокопченую или ва-
реную колбасу, — говорит Ла-
риса Новожилова. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

Правительством Москвы ут-
вержден перечень объектов 
государственных программ, 
где строительные работы про-
должаются и в период дей-
ствия режима повышенной 
готовности. В этот список бы-
ли включены и все строящие-
ся в данный момент станции, 
и линии Московского метро-
политена. Таким образом, 
строительство объектов метро 
в столице продолжается 
в прежнем объеме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

московское долголетие

тысяч человек 
задействованы 
сейчас на строи-
тельстве метро.

цифра
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Дизайн двух 
новых станций 
метро будет 
определен 
по итогам меж-
дународного 
конкурса. О его 
условиях вчера 
рассказал глав-
ный архитектор 
Москвы Сергей 
Кузнецов.

строительство

Работы остановлены 
из-за карантина
В Преображенском районе 
планируют благоустроить 
территорию на месте недавно 
снесенного здания кинотеа-
тра «Севастополь». Об этом 
корреспонденту «ВМ» рас-
сказал глава управы района 
Руслан Ямалдинов.

Работы по сносу заброшенно-
го кинотеатра начали в февра-
ле этого года. На территории 
был оборудован строитель-
ный городок и установлены 
ограждения.
— Уже в марте сотрудники 
подрядной организации разо-
брали сооружение и весь стро-
ительный мусор вывезли 
с площадки. В настоящее вре-
мя никаких работ здесь не 
проводится. Но стоит отме-
тить, что предложения жите-
лей района по дальнейшему 
использованию этой террито-
рии были направлены в Де-
партамент капитального ре-
монта города Москвы, кото-
рый и отвечает за благо-
устройство данного участ-
ка, — комментирует глава 
управы Преображенского 
района Руслан Ямалдинов.
Возможно, в скором времени 
здесь появится новое обще-
ственное пространство, и жи-
тели смогут проводить свое 
свободное время, занимаясь 
спортом или гуляя с детьми. 
Однако все работы начнутся 
после завершения периода са-
моизоляции, так как в Преоб-
раженском районе, как и во 
всей столице, сейчас приоста-
новлены работы по благо-
устройству. 
— После снятия ограничений 
мы благоустроим сквер по 
адресу: Преображенская пло-
щадь, 9. Кроме того, сотрудни-
ки подрядных организаций 
проведут работы на 14 дворо-
вых территориях, — рассказал 
глава управы.

Помимо этого, благоустроят 
территории социальных уч-
реждений: трех школ и одного 
детского сада, а по 25 адресам 
специалисты подрядных орга-
низаций отремонтируют ас-
фальтобетонное покрытие.
По словам главы управы, еще 
до введения карантина в райо-
не в рамках месячника по бла-
гоустройству успели выпол-
нить ряд работ.
— Привели в порядок газоны 
и вывезли прошлогоднюю ли-
ству. В полном объеме отре-
монтировали отмостки и цо-
коли жилых домов, а также 
скамейки и элементы игровых 
форм на детских площад-
ках, — сообщил корреспон-
денту «ВМ» глава управы райо-
на Руслан Ямалдинов. 
Кроме того, к юбилейному 
Дню Победы вымыли все па-
мятники в районе, мемориаль-
ные доски и памятные знаки.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru

После уроков математики — 
гитара и волейбол
Ученица 11-го класса школы 
№ 1543 Елизавета Неустрое-
ва стала победительницей 
IX Европейской математиче-
ской олимпиады для деву-
шек. Вчера «ВМ» пообща-
лась с чемпионкой. 

Формулы, уравнения, геоме-
трические фигуры  — это при-
влекает 17-летнюю Лизу в ма-
тематике больше всего. 
— Математика очень краси-
вая и логичная наука, — счи-
тает она. 
У Лизы есть даже любимые те-
оремы, например Дезарга 
и Хелли. 
Серьезно заниматься этой на-
укой девушка стала в седьмом 
классе, когда начала ходить 
в кружок по математике. 
— Это была подготовка для по-
ступления в восьмой профиль-
ный класс, — говорит школь-
ница. 

С тех пор каждую неделю 
Лиза занимается математи-
кой по 10 часов на уроках 
и еще дополнительно ходит 
в кружок. Усердие и целе-
устремленность привели к от-
личным  результатам — она 
стала победителем и призе-
ром многих олимпиад, в том 
числе Всероссийской олим-
пиады школьников, что дает 
ей право поступить в про-
фильный вуз без экзаменов. 
С будущей специальностью, 
Лиза, конечно, уже определи-
лась — пойдет на математи-
ческий факультет. 
Тем не менее точные науки — 
не единственное ее увлече-
ние. Лиза знает три иностран-
ных языка — английский, 
французский и испанский. 
— Еще я умею играть на гита-
ре. Научилась сама, когда ин-
струмент подарили родите-
ли, — рассказывает она. 

Раньше Лиза ходила в спор-
тивную школу, занималась во-
лейболом. Сейчас тоже игра-
ет, но уже просто для себя. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Увеличилось количество маршрутов, 
которые обслуживают электробусы 

При реставрации старинной усадьбы 
обнаружены скрытые элементы декора 

Электробусы вышли 
на маршрут № 76 на северо-
востоке столицы. Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе ГУП «Мосгортранс».

Этот маршрут, по которому 
раньше ездили автобусы, про-
ходит от ВДНХ (южн.) через 
станцию метро «ВДНХ», 
1-ю Останкинскую и Ботани-
ческую улицы до метро «Вла-
дыкино».
— Таким образом, число элек-
тробусных маршрутов в Мо-
скве достигло 24. Транспорт 
нового поколения курсирует 
на севере, северо-востоке, 
востоке, западе и в центре го-
рода, — говорится в сооб-
щении.
Кроме того, не так давно элек-
тробусы стали курсировать 
еще по двум городским марш-
рутам — № 93 и 622, один из 

которых тоже проходит через 
северо-восток Москвы.
— Маршрут № 93 проходит от 
ВДНХ (южн.) через метро 
«ВДНХ», проспект Мира, стан-
цию МЦК Ростокино, улицу 
Летчика Бабушкина и Осташ-
ковскую улицу — до метро 
«Медведково». Электробусы 
№ 622 ходят от станции метро 
«Озерная» через Очаковский 
путепровод, Рябиновую и Ве-
рейскую улицы, Аминьевское 
шоссе и Кутузовский про-
спект — до метро «Славян-
ский бульвар», — добавили 
в пресс-службе ведомства.
А в январе этого года автобу-
сы, ездящие на электрической 
тяге, вышли и на ночной 
маршрут — от Уссурийской 
улицы до станции метро «Ки-
тай-город».
— Впервые электрические ав-
тобусы вышли на столичные 

улицы в сентябре 2018 года. 
Сегодня на линиях работают 
более 300 электробусов, к кон-
цу года их число увеличится до 
600. Каждый день автобусы на 
электрической тяге перевозят 
свыше 180 тысяч пассажи-
ров, — отметили в пресс-
службе Мосгортранса.
Кстати, ведомство решило 
принять участие в междуна-
родном исследовании по сте-
пени удовлетворенности пас-
сажиров городским транспор-
том. Как ранее отмечал гене-
ральный директор Мосгор-
транса Леонид Антонов, это 
позволит выяснить мнение 
горожан, проанализировать 
этот опыт во взаимодействии 
с зарубежными коллегами 
и повысить качество услуг на-
земного транспорта.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Элементы декора, обнару-
женные в главном доме 
усадьбы купца Ивана Ворон-
цова, отреставрируют. Вчера 
об этом сообщили в пресс-
службе Департамента куль-
турного наследия столицы. 

Цветочные панно, причудли-
вые орнаменты на потолоч-
ных картинах — весь этот жи-
вописный декор почти век 
был спрятан под слоями кра-
ски. Специалисты обнаружи-
ли их при проведении работ 
в особняке и флигелях.  
— Когда реставраторы удаля-
ли поздние слои краски с кар-
низов в помещениях, они уви-
дели, что эти элементы изна-
чально были выкрашены 
в темно-коричневый цвет. 
Оказалось, это имитация 
резьбы по дереву, типичная 

для неоклассицизма. При 
этом сами карнизы были не 
деревянными, а лепными, — 
рассказал руководитель Де-
партамента культурного на-
следия Москвы Алексей Еме-
льянов. 
На потолках первого этажа 
обнаружили фрагменты пан-
но с растительными рисунка-
ми, в арочной нише на вто-
ром этаже — части панно 
с цветами. 
За долгие годы особняк не-
сколько раз менял владель-
цев. В советское время многие 
декоративные элементы за-
красили или полностью скры-
ли — слишком уж они тогда 
казались вычурными и «бур-
жуазными». 
Теперь реставраторы плани-
руют полностью восстано-
вить найденные узоры. Их 

расчистят от слоев краски 
и загрязнений, заделают тре-
щины и сколы, восстановят 
утраченные части. Реставра-
торы также обновят рисунки 
и снова нанесут защитное ла-
ковое покрытие. 
Усадьба на Малой Полянке 
в XVIII веке принадлежала 
князю Федору Андреевичу Ба-
рятинскому — судье Судного 
приказа и статскому советни-
ку. Она состояла из каменных 
палат и деревянных хозяй-
ственных построек. За годы 
своего существования усадь-
ба не раз перепродавалась. 
Сейчас работы по реставра-
ции в главном доме усадьбы 
купца Ивана Воронцова прио-
становлены в связи с противо-
эпидемическими мерами. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В IX Европейской матема-
тической олимпиаде 
для девушек приняли 
участие более 200 учениц 
из 53 стран мира. Сорев-
нование проходило в он-
лайн-режиме и состояло 
из двух туров по 4,5 часа. 
Школьницам нужно было 
решить по шесть задач. 
В этом году организато-
рами олимпиады высту-
пили Нидерланды, в сле-
дующем году — Грузия. 
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Кинотеатр «Севастополь» 
располагался на восточ-
ном берегу Черкизовского 
пруда Преображенского 
района Восточного адми-
нистративного округа 
столицы. Его возвели 
в 1964 году. Само здание 
в течение долгого време-
ни не функционировало, 
а помещения длительное 
время использовали пред-
ставители коммерческих 
организаций в качестве 
складов. В 90-е годы про-
шлого века кинотеатр был 
полностью заброшен. Поз-
же, после пожара, здание 
было признано не подле-
жащим восстановлению.
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Вчера 10:23 Школьница Елизавета Неустроева занимается математикой по несколько часов 
в неделю, а свободное время посвящает игре на гитаре и волейболу
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Восстановленную киноэпопею покажут бесплатно

Девушки покоряют сферу информационных технологий

Военно-историческая лента 
«Освобождение» создавалась 
с 1967 по 1971 год. Она состо-
ит из пяти отдельных филь-
мов — «Огненная дуга», «Про-
рыв», «Направление главного 
удара», «Битва за Берлин» 
и «Последний штурм». 
Проект реставрации всех се-
рий оказался для сотрудни-
ков киноконцерна самым 
масштабным по 
совокупности сро-
ков выполнения 
работ и объема 
мате риалов. Им 
пред стояло вос-
становить около 
670 тысяч ка-
дров — это почти 
восемь часов изо-

бражения и звука. Работы про-
должались восемь месяцев. 
— Пришлось устранять массу 
дефектов. Например, в филь-
ме «Битва за Берлин» есть 
эпизод освобождения узни-
ков концлагеря на желез-
нодорожной станции. Он был 
сильно поврежден. Ника-
кие автоматические про-
граммные фильтры не срабо-

тали, поэтому ре-
ставрировать нам 
пришлось вруч-
ную. Можно ска-
зать, его воссоз-
дали заново, — 
прокомментиро-
вал Виктор Тама-
зин, главный инже-
нер «Мосфильма». 

Процесс состоял из несколь-
ких этапов: ультразвуковая 
чистка пленки, оцифровка, 
цветокоррекция, работы по 
реставрации звука. 
Представить отреставриро-
ванную киноэпопею планиру-
ют 9 мая. Изначально фильмы 
хотели показать в кинотеа-
трах на широком экране, но 
в связи с коронавирусом от 
этой идеи отказались. Все 
пять картин можно будет по-
смотреть бесплатно на кана-
лах «Мосфильма» в соцсетях.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru 

Участницы смогут познако-
миться с ведущими специа-
листами этой отрасли и вдох-
новиться успешными приме-
рами других ее представи-
тельниц, узнать об актуаль-
ных тенденциях, а также эф-
фективных методах управле-
ния проектом. В программе 
марафона выступят как про-
фессионалы ИТ-индустрии, 
которые поделятся своим 
опытом, так и предпринима-
тели, чей бизнес связан с этой 
сферой.
Будет и практическая часть: 
девушкам предложат выпол-
нить задания. Например, по-
пробовать свои силы в дизай-
не или компьютерном про-
граммировании. Единствен-
ное обязательное условие — 
участницы должны быть стар-
ше 18 лет.
— Идея организовать такой 
марафон впервые появилась 
у меня два года назад. Тогда 
я проводила образовательные 
мероприятия на площадках 
различных университетов 
и заметила, что на встречи, 
посвященные информацион-
ным технологиям, приходит 
крайне мало девушек. Мне за-
хотелось больше рассказать 
им об этой отрасли, ведь с ней 
связано наше будущее. Так 
и возникла мысль продемон-
стрировать, что она к тому же 
не такая сложная, как кажет-
ся, и очень интересная, — рас-
сказала идейный вдохнови-
тель онлайн-марафона Екате-
рина Беркита.
По ее мнению, вовлечение 
женщин в ИТ-сферу позитив-
но скажется на развитии ин-
формационных технологий. 
Как минимум это поспособ-
ствует развитию и сокраще-
нию кадрового голода. Ведь 
сегодня в отрасли происходят 
колоссальные изменения. Пе-
ред работниками стоят новые 
вызовы, открываются инте-
ресные перспективы. А зна-
чит, появляется потребность 
в качественных специали-
стах. И она будет только ра-
сти. Поэтому многие компа-
нии сегодня делают упор 

именно на подготовку кадров, 
профориентацию молодежи, 
поддержку проектов. Это ста-
новится базисом для развития 
экономики всей страны.
— Сейчас наша жизнь по 
большей части ушла в онлайн, 
особенно с введением режима 
всеобщей самоизоляции. Мне 
кажется, это время, когда 
можно попробовать что-то 
новое, что раньше отпугивало 
или вызывало скепсис. Поче-
му бы и нет? Девушки прини-
мали активное участие в пер-
вом сезоне «Цифрового про-
рыва», но гендерное распре-
деление было очень далеко от 
равновесия. Участниц, а тем 
более команд с исключитель-
но женским составом, было 
заметно меньше, чем предста-
вителей мужского пола. Что-
бы расширить нашу аудито-
рию, мы и запускаем этот он-

лайн-марафон, — отметил ге-
неральный директор АНО 
«Россия — страна возможно-
стей» Алексей Комиссаров.
Все встречи в рамках этого ме-
роприятия проведут дистан-
ционно. Курс состоит из четы-
рех основных ча-
стей. Участницы 
рассмотрят такие 
важные темы, как 
управление проек-
тами, дизайн циф-
ровых продуктов, 
мобильная разра-
ботка, интернет-маркетинг. 
Помимо теоретических заня-
тий, девушкам предложат ра-
зобрать реальные ситуации, 
которые возникают в действу-
ющих компаниях, и попрак-
тиковаться в дизайне и про-
граммировании. 
Конечно же, организаторы 
обеспечат участницам всесто-

роннюю техническую и ин-
формационную поддержку. 
Для них откроют полный до-
ступ к презентациям образо-
вательных программ и полез-
ным видеоматериалам по раз-
ным специальностям.

— Так случилось, 
что в сфере инфор-
мационных техно-
логий работает 
очень много муж-
чин — их около 
70 процентов от 
общего числа спе-

циалистов. И у многих деву-
шек из-за этого появляется 
стереотип, что данная от-
расль — исключительно для 
мужчин. Но мир технологий 
в последние годы очень силь-
но изменился и продолжает 
трансформироваться, — объ-
яснила Татьяна Голубовская, 
куратор проектного офиса 

конкурса «Цифровой про-
рыв». — И, мне кажется, нуж-
но разрушать такие нелепые 
стереотипы и клише. Мы за-
пустили этот онлайн-мара-
фон, чтобы помочь девушкам 
заявить о себе и показать, что 
женщинам эта профессия 
тоже интересна. 
По ее словам, представитель-
ниц прекрасного пола, кото-
рые хотят сделать карьеру 
в сфере информационных тех-
нологий, очень много. Вот до-
казательство — в Кремниевой 
долине около 17 процентов 
всех стартапов запускают 
женщины.
Марафон заинтересовал 
и мужчин, которые работают 
в этой сфере. Их привлекли 
темы, которые будут обсуж-
дать на встречах, и даже выра-
зили желание поучаствовать 
в мероприятии. Но организа-

торы не разрешили, чтобы со-
хранить основную цель про-
екта. Они пообещали позже 
запустить еще один общий об-
разовательный курс, на кото-
рый пригласят и мужчин, 
и женщин. Последние, кстати, 
проявили невероятную ак-
тивность. На бесплатные он-
лайн-занятия записалось бо-
лее двух тысяч девушек. 
Дистанционные уроки будут 
проводиться до 31 мая. В кон-
це курса экзамены не предус-
мотрены. Это объясняется 
тем, что марафон направлен 
не на проверку знаний, а на 
увеличение интереса к про-
фессии. 
По окончании цикла онлайн-
занятий все участницы полу-
чат соответствующие серти-
фикаты. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Главное для служебной собаки — терпение
Пока горожане находятся на 
самоизоляции, Отряд мобиль-
ный особого назначения 
(ОМОН) в обычном режиме 
несет работу по охране обще-
ственного порядка. В их чис-
ле — сотрудники кинологиче-
ской службы, которая специа-
лизируется на нахождении 
взрывчатых веществ.
— В последние годы поступает 
немало сообщений о том, что 
заминированы какие-то зда-
ния, или о подозрительных 
предметах, — рассказывает 
кинолог Анна Бойкова. — 
И тогда мы первыми выезжаем 
на место происшествия. Ведь 
у собак чувствительный нюх, 
и они никогда не подведут.
Как отмечает девушка, у каж-
дого питомца свой характер. 
Например, ее собака по клич-
ке Чейтон всегда машет хво-
стом, когда находит взрывча-
тое вещество, а потом садится.
— Посадка — это обязатель-
ное условие в тренировочном 
процессе. Так животное обо-
значает найденный объ-
ект, — поясняет прапорщик 
Бойкова. — Собаки — суще-
ства со своими привычками, 
как и люди. 
Поэтому во время трениро-
вок к каждой из них требует-
ся индивидуальный подход. 
Изначально, когда в киноло-

гический центр поступают 
щенки, проводится общий 
курс подготовки на послуша-
ние. Детенышей приучают 
к общепринятым командам: 
сидеть, лежать, бежать.  
Второй этап — бо-
лее трудный. У со-
баки вырабатыва-
ют терпение, чтобы 
она долгое время 
и при любых усло-
виях могла сидеть 

на одном месте. Для этого ее 
провоцируют, бросают мячи-
ки, выпускают других собак. 
И если подопечный не сорвет-
ся с места — задача выполнена.
По словам кинолога, усидчи-

вость очень важна: 
бывают случаи, 
когда при обнару-
жении взрывчатых 
веществ служебно-
му питомцу необ-
ходимо долгое вре-

мя находиться на одном ме-
сте, ожидая, пока до него до-
берутся саперы. 
— А теперь, когда стартовала 
акция «Зарядись с Росгварди-
ей», мы с коллегами будем за-
писывать упражнения, кото-
рые можно выполнять вместе 
с четвероногими питомцами. 
Например, в домашних усло-
виях собаке можно дать ко-
манду «Лежать!», а самим 
в это время отжиматься, — 

рассказывает Анна Бойко-
ва. — А на улице можно орга-
низовать совместные бега на-
перегонки. Или вспомнить 
про мячик — это любимая 
игрушка собак.
Ролики зарядки с питомцами 
будут выкладываться в соци-
альных сетях: как на странич-
ке Росгвардии, так и на личных 
порталах правоохранителей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ТЕПЕРЬ 
ПО СРЕДАМ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
ГРОМКИЕ 
СКАНДАЛЫ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ОСТРЫЕ 
МНЕНИЯ, 
САМЫЕ ЯРКИЕ 
ЦИТАТЫ 
РАБОЧЕЙ 
НЕДЕЛИ. 
НЕСМОТРЯ 
НА     ЭПИДЕ
МИЮ 
ОПАСНОГО 
ВИРУСА, 
ЖИЗНЬ 
В МОСКВЕ 
НЕ ЗАМИРАЕТ 
НИ НА СЕКУН
ДУ, А ВЕСНА 
ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБИРАТЬ 
ОБОРОТЫ.

Правоохранительные органы запустили онлайн-акцию «Зарядись с Росгвардией». Стражи порядка записывают 
видеотренировки и выкладывают их в социальных сетях. Корреспондент «ВМ» побывал на занятии с кинологами.

Сотрудники киноконцерна «Мосфильм» завершили реставрацию пятисерийной киноэпопеи «Освобождение» 
режиссера Юрия Озерова. Корреспондент «ВМ» узнал, как восстанавливали эти фильмы. 

Организаторы конкурса «Цифровой прорыв», одного из флагманских проектов платформы «Россия — страна возможностей», запустили онлайн-
марафон для девушек, которые мечтают о карьере в сфере информационных технологий.

МАРИЯ ФЕТИСКИНА
СПИКЕР ОНЛАЙНМАРАФОНА 
ЦИФРОВОЙ ПРОРЫВ
Безусловно, этот марафон бу-
дет эффективным. Ведь он по-
зволит девушкам не только 
познакомиться с новыми 
людьми из сферы информаци-
онных технологий, но и полу-
чить дополнительные профес-
сиональные навыки. Во время 
онлайн-курса сохраняется та-
кая же интерактивность, 
как и при очных встречах. 
Участницы марафона будут 
не только слушать специали-
стов, знакомиться с образова-
тельными материалами и пре-
зентациями, но и прямо на за-
нятиях делать собственные 
проекты от начала до конца. 
Поэтому каждая будет вовле-
чена в процесс, никто не оста-
нется без дела. Кроме того, 
девушкам даже предоставят 
возможность проверить свои 
проекты на потенциальных 
пользователях и получить об-
ратную связь от экспертов. 
Таким образом, они учатся 
настолько же эффективно, 
как если бы мы собрались 
вместе в одной аудитории. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

За слово ответишь! 
За дело — нет

Вряд ли правительственная комиссия 
по профилактике правонарушений 
рекомендовала губернаторам прора-
ботать вопрос о создании кризисных 
центров для пострадавших от домаш-
него насилия женщин после открове-
ний артиста Марата Башарова и неум-
ного заявления телеведущей Регины 
Тодоренко. Но события совпали. Если 
кто не в курсе: красавец Марат в вы-

ходные в передаче «Секрет на миллион» на НТВ в сотый 
раз рассказал, как бил своих жен, а Тодоренко заявила, 
что жертвы насилия, по сути, сами во всем виноваты, по-
сле чего неловко попыталась оправдаться. Но сеть восста-
ла! В другой ситуации, возможно, к столь бурной реакции 
это заявление бы не привело, но самоизоляция сделала 
людей более чуткими к словам. Петиция с призывом ли-
шить Башарова Госпремии РФ и звания заслуженного ар-
тиста Татарстана была создана практически одновремен-
но с общественным линчеванием Тодоренко.
Вопрос о совместимости гения и злодейства вечен. Баша-
ров не гений, хоть и одарен, но пока — злодей с милым ли-
цом, которое хочется сделать симво-
лом домашнего насилия в стране. Оба-
ятельный абьюзер бил жен исправно, 
причем об этих особенностях семья-
нина Башарова было известно давно, 
что не повлияло на его карьеру — он 
все так же популярен, снимается, хотя 
особых звезд с неба не хватает. Да 
и Лера Кудрявцева приветствовала 
его как «мечту миллионов женщин». 
А вот красотку Тодоренко жесткая рас-
плата за невольное оправдание абью-
зерства накрыла сразу. Хотя она, ко-
нечно, на такой резонанс не рассчиты-
вала и поплатилась за отсутствие при-
вычки следить за тем, что мы говорим, 
и ценить слово. В «Орле и решке» она болтала, что хотела, 
ибо это позволял легкий формат передачи. Но реаль-
ность — не передача, и формат у нее другой. 
Проблема насилия в семье имеет многовековую историю. 
В СССР, где «ячейка общества», семья, воспевалась, в год 
от рук домашних тиранов страдало до 30 тысяч женщин. 
Сейчас — больше 20 тысяч, что с учетом сокращения тер-
ритории страны о снижении уровня насилия никак не 
свидетельствует. Хорошо, что об этом начали говорить! 
И если что-то и требует срочных перемен, то именно эта 
часть нашей жизни. Так что пусть открываются центры, 
которые и так открыты уже во многих местах. Для кого-то 
они станут спасением. 
Ну а продолжающий блистать улыбкой Башаров и залин-
чеванная с ходу Тодоренко — штрихи к портрету нашего 
ханжеского, по сути, общества и проекция искаженного 
сознания на реальность. Ведь это фантастика просто: 
спрашивать и наказывать за слово строже, чем за совер-
шенные злодеяния. 

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

объектив

Вчера 9:35 Заместитель руководителя московского 
Департамента культурного наследия Юлия Логинова 
и реставратор Денис Гогуев вымыли памятник Алексан-
дру Пушкину на площади, которая носит имя великого 
русского поэта. Забраться на высоту, на которую скульптор 
Александр Опекушин поднял монумент знаменитого 
писателя, работникам помогла автомобильная вышка. 
Специалисты очистили памятник специальным раство-
ром, используя мягкие щетки, а затем смыли пену струями 
воды из моющего аппарата. Эффект был мгновенным. 
Пушкин засиял!

Юный спортсмен лучше всех 
выполнил футбольный трюк
Спортсменам предстояло ос-
воить в домашних условиях 
футбольный трюк «Вертушка», 
снять его на видео и выложить 
в интернет. В состязании так-
же принимали участие взрос-
лые спортсмены. Решение 
о присуждении по-
беды принимал 
лично Ильзат Ах-
метов. Легендар-
ный спортсмен 
вручил бутсы Воло-
де Попову 2010 го-
да рождения.
Специалист по связям с обще-
ственностью клуба «Росич» 
Антон Буялов уверен, что 
в юном возрасте спортсменам 
важна поддержка семьи. 
— За то, что наши воспитанни-
ки участвуют в таких полезных 
соревнованиях, нужно благо-
дарить их родителей, — сказал 
Антон Буялов. — Ведь они мог-
ли бы и бездельничать. Что ка-

сается самого конкурса, то 
могу сказать, что «Вертуш-
ка» — это сложный трюк, кото-
рый прекрасно развивает ве-
стибулярный аппарат. 
Представитель клуба отметил, 
что подобные инициативы — 

глоток свежего воз-
духа в период, ког-
да нельзя трениро-
ваться по стандар-
там.
— Мы можем толь-
ко приветствовать 
проведение спор-

тивных конкурсов в интерне-
те, — отметил Антон Буялов. 
Тренер проводит с детьми он-
лайн-занятия и показыва-
ет упражнения, которые 
можно выполнить дома. 
А конкурс — возможность 
посостязаться, чего сейчас 
очень не хватает.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Владимир Попов из детской команды 
академии «Росич-2010» выиграл в конкурсе, 
организованном полузащитником 
футбольного клуба ЦСКА и сборной России 
Ильзатом Ахметовым.

кеды и бутсы

дело техники

мнение

Вчера 11:25 Прапорщик полиции Анна Бойкова со своим питомцем Чейтоном

дневной дозор

факты
В кинологической служ-
бе ОМОН Росгвардии со-
стоят более 300 специа-
листов со служебными 
собаками. Для поиска 
и обнаружения взрывча-
тых веществ, оружия 
и боеприпасов исполь-
зуют немецких и восточ-
ноевропейских овчарок, 
лабрадоров, 
ротвейлеров. Всего в ки-
нологических подраз-
делениях Росгвардии 
состоят боле 2500 воен-
нослужащих и три тыся-
чи служебных собак. Бо-
лее трехсот их сотрудни-
ков удостоены государ-
ственных наград.

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 Б
ОК

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 А
РЕ
ХО
В

Кадр из фильма «Битва за Берлин» киноэпопеи 
«Освобождение»: Черчилль, Рузвельт и Сталин 
на Ялтинской конференции. Им помогает переводчик 

 КО ДНЮ ПОБЕДЫ В СВЕТ 
ВЫЙДЕТ КИНОАЛЬМАНАХ 
О ВОЙНЕ  ➔ СТР. 8 

27 апреля 18:40 Идейный вдохновитель бесплатного интернет-марафона для девушек Екатерина Беркита в режиме онлайн 
знакомит участниц с описанием и условиями проекта
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Льготная ипотека поможет 
покупателям и продавцам

Вторичный рынок жилья 
в Москве встал. По данным 
риелторов, квартиры прода-
ются крайне плохо — из-за ка-
рантина и неясных перспек-
тив рынка.
— Наши московские офисы 
переведены на удаленный ре-
жим работы. Число сделок на 
вторичном рынке сократи-
лось на 70 процентов, на пер-
вичном — на 40 процен-
тов, — рассказывает предсе-
датель совета директоров 
компании недвижимости 
Сергей Сосновский.
По его словам, в ближайшие 
месяцы произойдет снижение 
цен на недвижимость. 
С ним согласен основатель 
агентства недвижимости Иль-
дар Хусаинов.
— В ближайшее время из-за 
падения спроса и платежеспо-
собности населения цены на 
жилье в Москве снизятся на 
10–15 процентов, — прогно-
зирует он.
— В марте этого года по отно-
шению к февралю спрос на 
столичное жилье снизился на 
25–27 процентов. А в апреле 
он упал еще больше, — пояс-
нил Ильдар.
Кандидат экономических 
наук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев считает, что 
и спрос, и цены на недвижи-
мость упадут, а значит, у мно-
гих появится шанс решить 
жилищный вопрос.
— Да, малый и средний биз-
нес серьезно потеряли и поте-
ряют еще. Зарплаты там на-
верняка снизятся. Но в Мо-
скве огромное количество лю-
дей, которые получают день-
ги из бюджета, — рассуждает 
эксперт. — Это врачи (кото-

рым, кстати, серьезно приба-
вили зарплату), учителя, со-
циальные работники, чинов-
ники, силовики. Добавим 
сюда всех, кто зарабатывает 
на госконтрактах, а это тоже 
сотни тысяч москвичей. 

И у них, я думаю, зарплаты уж 
никак не снизятся. Мне слож-
но представить, чтобы Мо-
сква вдруг отказалась от сво-
их бюджетных обязательств.
По мнению Кудрявцева, есть 
еще один важный и, возмож-
но, даже определяющий мо-

мент — ипотека с господ-
держкой. 
— Президент Владимир Пу-
тин, как известно, распоря-
дился запустить программу 
льготной ипотеки со ставкой 
6,5 процента годовых. И бан-

ки уже начали ее 
выдавать, — рас-
сказал Кудряв-
цев. — В регионах, 
напомню, по этой 
ставке можно ку-
пить в новострой-
ке жилье на сумму 
до трех миллионов 
рублей, а в Мо-
скве — до восьми 
миллионов. Да, это 
не очень большая 
сумма. Но, во-
первых, застрой-

щики сейчас делают скидки, 
потому что рынок просел, 
а отдавать кредиты нужно. 
А во-вторых, есть Новая Мо-
сква, где цены куда более де-
мократичные, чем на «исто-
рической» территории. За во-
семь миллионов вполне мож-

но купить просторную двух-
комнатную квартиру. 
По мнению эксперта, новый 
вид льготной ипотеки при-
зван поддержать застройщи-
ков, банковский сектор и од-
новременно не самых бога-
тых москвичей, покупающих 
квартиры экономкласса. 
(Сейчас, правда, девелоперы 
гордо называют его ком-
форт.)
— Спрос на жилье, а значит, 
и цены будут во многом зави-
сеть от политики Центробан-
ка, — убежден Кудрявцев. — 
Если регулятор будет как ми-
нимум не увеличивать ставку 
рефинансирования, то у бан-
ков не будет причины увели-
чивать ставки по ипотеке. 
А чем ниже ипотечные став-
ки, тем выше спрос на жилье, 
а значит, выше и цены. И нао-
борот. Но в целом ситуация 
для тех, кто сейчас сохранил 
доходы, очень благоприятная. 
Уже летом, думаю, они смогут 
приобрести жилье дешевле, 
чем оно стоило год назад. 

16 сентября 2019 года. Риелтор Олег Царев и покупательница квартиры Эльвира Шарова. По мнению экспертов, уже нынешним летом 
квартиры станут дешевле. А купить их поможет льготная, под 6,5 процента годовых, ипотека

Уже летом цены 
на жилье снизят-
ся. Одни анали-
тики считают, 
что на 10–15 про-
центов, другие 
уверены, что 
на 5–6. Недви-
жимость станет 
доступ нее, 
но, вероятно, 
не для всех.

Загородные дачи и коттеджи на пике спроса
У москвичей и жителей об-
ласти резко вырос спрос 
на аренду дач. Многие, веро-
ятно, проведут там не только 
летний отпуск, но и весь 
сезон.

В апреле по сравнению с мар-
том число просмотров пред-
ложений об аренде в Подмо-
сковье дач и коттеджей вы-
росло в 2,7 раза. Об этом рас-
сказала главный эксперт ана-
литического центра недвижи-
мости Виктория Кирюхина.
— Многие жители столично-
го региона решили пере-
браться семьей за город на пе-
риод самоизоляции. Еще одна 
причина — закрытие границ 
с другими странами и россий-
ских курортов, — сказала Ки-
рюхина.
По ее словам, средняя ставка 
долгосрочной аренды дома 
в Подмосковье — не учитывая 
самых дорогих предложе-
ний — 96,5 тысячи рублей 
в месяц. 
— Причем объем предложе-
ния снизился за месяц на 
20 процентов — до 3,1 тысячи 
домов и дач, что связано с «вы-
мыванием» предложения, — 
рассказала эксперт.

Она отметила, что самую де-
шевую дачу — площадью 30 
квадратных метров — можно 
снять всего за пять тысяч ру-
блей в месяц под Наро-Фо-
минском. Но есть обремене-
ние — за время проживания 
арендатор должен привести 
в порядок участок. 
При этом самый дорогой заго-
родный дом — площадью 
1,9 тысячи «квадратов» — сда-
ется на Рублевке. «Всего» за 
9,3 миллиона рублей в месяц. 
Это, кстати, цена двухкомнат-
ной квартиры внутри МКАД.
— Высокий спрос, я уверен, 
спровоцирует повышение 
цен. Думаю, средние аренд-
ные ставки у коттеджей могут 
подняться на 20 процентов, 
а у дач — на 10 процентов, — 
считает исполнительный ди-
ректор агентства недвижимо-
сти Игорь Зарубин.
По его словам, максималь-
ным спросом сейчас пользу-
ются Красногорский, Истрин-
ский и Одинцовский районы.
— Это экологически чистый 
северо-запад, здесь много со-
сновых лесов и к тому же отно-
сительно недалеко от Мо-
сквы, — пояснил эксперт. — 
Но, я думаю, ближе к лету кли-

енты «сметут» практически 
все. Дело в том, что многие по-
едут не только отдыхать, но 
и дистанционно работать. 
Урбанист Григорий Мельник 
пояснил,что это мировая тен-
денция.
— В Европе и США все, кто 
имеет возможность, пересе-
ляются подальше от мегапо-
лисов, — пояснил эксперт. — 
И дело не только в свежем воз-
духе. За городом, где меньше 
людей, у вас значительно 
ниже вероятность заразиться. 
Плюс вы можете спокойно гу-
лять, если рядом, например, 
поле или лес. Плюс имеете 
возможность дистанционно 
работать. 
Что касается Подмосковья, то, 
по мнению Мельника, многие 
горожане столкнутся с про-
блемой связи.
— Есть локации, где с мобиль-
ным интернетом довольно 
плохо, потому что не хватает 
сотовых вышек. Поэтому, 
арендуя дачу в расчете на уда-
ленную работу, прежде всего 
проверьте, как там со свя-
зью, — советует эксперт.
Он также просит обратить 
особое внимание на инфра-
структуру.

— Минимальное требова-
ние — продуктовый магазин 
в шаговой доступности. Ведь 
одно дело посетить дачу на 
выходных, взяв с собой про-
дукты, и совсем другое — 
жить там несколько меся-
цев, — рассуждает Мель-
ник. — А еще я бы советовал 
выяснить, как далеко до бли-
жайшей аптеки.
По мнению эксперта, лучше 
всего селиться, во-первых, 
в ближнем Подмосковье, а во-
вторых, рядом с городами.
— При длительной жизни за 
городом становится критиче-
ски важна инфраструктура, — 
пояснил Мельник. — Устойчи-
вая связь, магазины с каче-
ственными продуктами, 
травмпункт, поликлиника. 
Чтобы, например, если разбо-
лелся зуб, не пришлось ехать 
за 80 километров в Москву. 
Также эксперт советует зара-
нее запастись кувшинным 
фильтром для воды.
— Почти все дачные поселки 
используют воду из скважин. 
И качество ее, мягко говоря, 
очень разное. Как правило, 
вода жесткая, ее нужно не 
только очищать, но и умяг-
чать, — пояснил эксперт. 

КОНСТАНТИН АПРЕЛЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ
Цены на недвижимость в Мо-
скве будут снижаться пример-
но на 1,5–2 процента в месяц. 
Ведь доллар вырос, нефть рез-
ко подешевела, реальные до-
ходы населения снизились, 
ипотека пока не дешевеет, 
и ее мало кто будет брать. Ины-
ми словами, людей с деньгами 
на рынке станет несколько 
меньше. Но говорить о каком-
то обвале цен я бы не стал. Хотя 
бы потому, что большинство 
квартир покупаются не с зар-
платы, а со сбережений, кото-
рые копились годами. Разве 
с нашими накоплениями что-
то произошло? Они исчезли? 
Нет, вклады на месте, процен-
ты по ним начисляются. Так что 
те, кто сбережения уже сделал, 
смогут свободно квартиру ку-
пить. Причем даже с дискон-
том. В общем, все более-менее 
нормально.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Застройщикам
не грозят штрафы
Временная остановка 
строек в Москве и Под-
московье не приведет 
к серьезным послед-
ствиям для отрасли. 
— В конце концов, за-
держка ввода домов 
на полгода и больше яв-
ляется, увы, обычной 
практикой и в столичном 
регионе, и в России в це-
лом, — заявил руково-
дитель аналитического 
центра «Индикаторы 
рынка недвижимости 
IRN.RU» Олег Репчен-
ко. — Плюс в нынешней 
ситуации застройщики 
могут не опасаться 
штрафов за срыв сроков 
ввода домов. 
■
Горожане выбирают 
готовое жилье
Потенциальные покупа-
тели квартир в новых 
жилых комплексах 
ТиНАО все больше пред-
почитают квартиры 
в уже готовых домах.
— В домах, получивших 
разрешение на ввод, 
сейчас приобретается 
примерно 55–57 процен-
тов квартир. А доля кон-
трактов на стадии котло-
вана или монтажа эта-
жей, напротив, снижает-
ся, — заявил глава 
столичного Департа-
мента развития новых 
территорий Владимир 
Жидкин.
■
Подземный комплекс 
скоро достроят
Строительство подзем-
ного многофункцио-
нального торгового 
комплекса в составе ТПУ 
на площади Павелецко-
го вокзала планируют 
завершить в 2021 году. 
Об этом сообщил руко-
водитель Департамента 
градостроительной по-
литики Москвы Сергей 
Левкин. Строительство 
началось в 2007 году.

Рынок будет 
зависеть 
от политики 
ЦБ и значения 
ключевой ставки

недвижимость

прогнозы

Вчера Мосжилинспекция сообщила, что в столице с 1 мая в 219 многоквартирных домах к работе приступят новые управляющие компании. Жильцы решили нанять 
коммунальщиков, которые будут лучше справляться со своими обязанностями. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» мы с помощью экспертов выяснили, 
как меняется в Москве и области рынок недвижимости. Как будут вести себя цены на новостройки и вторичное жилье, а также ставки аренды.

тенденции
56 50 182 16

домов построено в рамках 
программы реновации. Из них 
49 заселены. Еще 77 сейчас на-
ходятся в стадии проектирова-
ния. Об этом сообщает мэрия 
Москвы. 

процентов может составить 
падение спроса на новострой-
ки после карантина. Такой 
прогноз дал министр строи-
тельства и ЖКХ РФ Владимир 
Якушев. 

тысячи рублей стоит сейчас 
в среднем квадратный метр мо-
сковского жилья. За последний 
год он подорожал на 17 тысяч 
рублей. Таковы данные портала 
IRN.RU.

процентов рынка новостроек со-
ставляют сейчас в Москве апарта-
менты. В прошлом году их доля 
была 20 процентов. По мнению 
аналитиков, доля продолжит сни-
жаться.

Новостройки 
станут компактнее

Рынок новостроек, я считаю, ждут гло-
бальные изменения. Хотя они прои-
зойдут не сразу. Примерно через три-
четыре месяца мы будем наблюдать 
период стабилизации. Большинство 
стран уже вышли на «плато» по заболе-
ваемости коронавирусом, скоро число 
больных — в том числе и в Москве — 
начнет снижаться. Бизнес заработает, 
но, конечно, уже не в прежнем режи-

ме. К концу года, я думаю, около половины строительных 
компаний либо обанкротятся и уйдут с рынка, либо объе-
динятся, либо уйдут под банки, которые дали им кредиты. 
Если учесть, что большая часть банков у нас государ-
ственные, то скоро появится много государственных 
строительных компаний. Насколько они будут эффектив-
ными — большой вопрос. Государство, как известно, не 
лучший собственник.
Что произойдет с ценами? Я сомневаюсь, что они начнут 
падать. Судите сами: нефть сейчас дешевая, доллар и евро 
не сказать, что сильно растут, а воз-
можно, начнут и падать. Куда люди бу-
дут вкладывать деньги? Скорее всего, 
в золото и недвижимость — это наибо-
лее консервативные и в то же время 
надежные инструменты инвестирова-
ния. Плюс несколько поможет льгот-
ная, под 6,5 процента годовых, ипоте-
ка. Так что спрос будет, никуда не де-
нется. Покупать новостройки, думаю, 
будут в основном две категории граж-
дан — чиновники и силовики. Потому 
что у них точно доходы не снизятся. 
При этом, повторю, не снизятся 
и цены. К этому просто нет предпосы-
лок. Из-за роста курса доллара доро-
жают многие комплектующие и строительная техника. 
При этом банковские кредиты не дешевеют, а плата за 
подключение к сетям — теплу, свету, газу, водопроводу — 
не снижается. Девелоперы все так же обязаны строить за 
свой счет детсады и школы, обустраивать придомовую 
территорию, т.е. себестоимость квадратного метра жи-
лья никак не падает, а скорее растет. Снизить цену «ква-
драта» для покупателя — значит работать себе в убыток. 
На это, понятно, никто не пойдет. Хотя какие-то отдель-
ные акции, возможно, и будут.
Очевидно, что изменятся сами проекты. Будут преобла-
дать относительно дешевый комфорткласс и квартиры 
небольших размеров. Вообще, экономия на квадратных 
метрах — тенденция последних лет. Если в докризисном 
2014 году средняя площадь квартиры, приобретаемой 
в новостройках массового сегмента и бизнес-класса Мо-
сквы, составляла 70,2 кв. метра, то сегодня на 18,8 про-
цента меньше — 57 «квадратов». Возможно, будет актив-
нее застраиваться Новая Москва, где земля под новые 
проекты обходится дешевле.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХРУСТАЛЕВ
ГЕНДИРЕКТОР 
ДЕВЕЛОПЕРСКОЙ 
КОМПАНИИ

мнение

Посуточную аренду вытесняет
долгосрочный наем
За два последних месяца 
арендные ставки снизились 
в зависимости от числа ком-
нат на 1,3–6,3 процента. 
Но некоторые квартиры по-
дешевели вполовину.

Арендный рынок в Москве пе-
реживает резкий рост предло-
жений.
— Тысячи квартир, сдавав-
шихся посуточно, теперь пред-
лагаются на длительные сро-
ки, — рассказывает гендирек-
тор крупной риелторской ком-
пании Геннадий Кузнецов. — 
Все просто: туристов сейчас 
в городе нет, сдавать просто 
некому, поэтому сдают надол-
го всем желающим. Рост числа 
предложений стал одним из 
факторов снижения цен.
Второй фактор, по словам экс-
перта,  — резкое падение 
спроса. 
— Многих перевели на уда-
ленку, и люди уехали в свои 
регионы, сейчас работают от-
туда, — пояснил Геннадий. — 
Кто-то вовсе лишился работы, 
ему нечем платить, и он уехал 
домой. Кто-то в ожидании 
окончания карантина остал-
ся, но попросил владельцев 
жилья снизить цену. И мно-
гие, кстати, пошли навстречу: 
найти новых жильцов сейчас 
непросто. Я знаю случаи, ког-
да скидка составила даже 
50 процентов. 
О снижении ставок аренды 
квартир в Москве рассказали 
и эксперты аналитического 
портала «Мир квартир». По их 
подсчетам, средняя ставка 
найма «однушки» сократи-
лась почти на три процента 
и составила около 41 тысячи 
рублей в месяц. «Двушка» 

в среднем подешевела на 
1,3 процента, до 51,4 тысячи 
рублей в месяц. Больше всего 
потеряли в цене трехкомнат-
ные квартиры — минус 
6,3 процента. Снять их теперь 
можно в среднем за 60 тысяч 
в месяц.
— Речь, конечно, о квартирах, 
которые только планируют 
сдать. Цены на жилье, кото-
рое уже сдается, могут быть 
какими угодно, — пояснил 
гендиректор портала Павел 
Луценко.
На фоне карантина многие 
сделки откладываются. Боль-
шинство арендодателей со-
блюдают предписания вла-
стей и минимизируют кон-
такты. 

— Хозяева квартир решили 
взять паузу и использовать 
это время для подготовки 
к сдаче. К нам поступает мно-
го обращений за консульта-
циями по расчету арендных 
ставок, по оценке затрат на 
ремонт арендного жилья, по 
составлению подробного до-
говора найма и описи иму-
щества, — рассказывает зам-
директора департамента 
аренды квартир крупной ри-
елторской компании Оксана 
Полякова.
По мнению Геннадия Кузне-
цова, после отмены каранти-
на арендные ставки вырастут. 
Но обычный августовский 
рост вряд ли возможен — до-
ходы арендаторов снизятся.

31 марта 2020 года. Москвичка Татьяна Перфилова работает 
из дома удаленно. Теперь квартира превратилась в офис

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Средние цены 
на аренду 
загородных домов 
(тысяч рублей в ме-
сяц) в зависимости 
от расстояния дома 
от МКАД

По данным Ассоциации риелторов 
Москвы
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Львиная доля примеров успешной цифровиза-
ции в упомянутом курсе пришлась на долю Мо-
сквы. Что и не удивительно — создавали его 
люди, работавшие в столичном Департаменте 
информационных технологий со дня его основа-
ния и не понаслышке знающие, как сделать го-
род первым в рейтинге ООН по электронному 
правительству. Но умный мегаполис — это в пер-
вую очередь мегаполис безопасный. Как цифро-
визация влияет на этот аспект нашей жизни?
— Хорошо влияет, — уверен председатель ко-
миссии Мосгордумы по безопасности, спорту 
и молодежной политике Кирилл Щитов. — Ведь 
она подразумевает координацию реагирования 
всех городских служб аж на 165 типов разных 
происшествий! Это и информационно-аналити-
ческая система криминогенной обстановки в го-
роде (4,7 миллиона записей об уголовных и ад-
министративных нарушениях, ДТП, экономиче-
ских преступлениях и т.п.), и Единый центр хра-
нения и обработки данных (ЕЦХД), который ге-
нерирует информацию со всех городских камер, 
и много чего еще. Были противники этой систе-
мы. Говорили, например, что технология рас-
познавания лиц будет нарушать право граждан 
на частную жизнь, что мы будем тотально за все-
ми следить. Но это ведь не так! Ни камеры, ни си-
стемы видеоаналитики не содержат персональ-
ных данных горожан, не считывают лицо чело-
века, они лишь формируют для каждого изобра-
жения набор цифр, он сравнивается потом с по-
добными же цифровыми наборами из других ис-
точников — например, из базы розыска МВД, 
и в том случае, если два набора цифр совпадают, 
срабатывает оповещение…
Эта схема, по словам депутата, уже прекрасно 
себя зарекомендовала в поиске преступников. 
Например, когда в прошлом году из Третьяковки 
украли картину Куинджи, оперативно обнару-
жить похитителя удалось именно благодаря ей.
— Но вот об одной угрозе безопасности забы-
вать все же не стоит, — продолжает Щитов. — 
Я о финансовой безопасности граждан. 
В 2018 году мошенники украли с банковских 
карт москвичей больше 10 миллионов рублей. 
А в 2019 году число дистанционных хищений 
в столице выросло на 79 процентов, а кражи 
с банковских карт — на 240 процентов! Уверен, 
для борьбы с ними надо повышать ответствен-
ность юридических лиц, не следящих за утечкой 
данных своих клиентов. Сегодня «цифровая лич-
ность» человека стоит в интернете 50 долларов, 
скан паспорта можно купить за 10. При этом 
штраф для юрлиц, которые допустили утечку, со-
ставляет всего 75 тысяч рублей. Для сравнения: 
в ЕС — 20 миллионов евро. Совершенно другие 
ставки, а значит, и степень ответственности. Бо-

лее того, наше законодательство не предусма-
тривает механизм компенсации клиентам за та-
кого рода сливы. Поэтому мы сейчас готовим 
конкретные предложения по повышению ответ-
ственности юрлиц.
Еще одна головная боль депутатов — цифрови-
зация транспорта.
— Идет «юберизация» такси, развивается кар-
шеринг. Конечно, это удобно, москвичи актив-
но этим пользуются. Но есть и проблемы. В том 
же каршеринге — это использование левых ак-
каунтов, отсутствие алкозамков, и как итог — 
рост статистики ДТП. Тут мы тоже сейчас гото-
вим пакет законодательных мер.
Интересно, что опыт Москвы часто буквально 
вынуждает регионы следовать путем цифрово-
го прогресса.
— Последние два-три года в Москве заметно 
снизился уровень обычной уличной преступно-
сти, — рассказывает Дмитрий Алексеев, началь-
ник управления общественной безопасности 
ГУРБ Московской области. — Можно сказать, 
что, цифровизировавшись, столица «выдавила» 
всю уличную преступность в область, так что 
нам пришлось принимать меры. Несколько лет 
назад у нас заработала аналогичная московской 
система «Безопасный регион». В первую очередь 
видеонаблюдением «закрыли» общественные 
пространства, места, где проходит больше всего 
людей. Следом надо было обеспечить защищен-
ность социально значимых объектов. И наконец 
с прошлого года мы плотно перешли к оснаще-
нию видеонаблюдением многоквартирных до-
мов и дворов. В итоге в прошлом году раскрыва-
емость преступлений выросла сразу на 70 про-
центов. В этом видеонаблюдение полностью ох-
ватит пять наиболее проблемных наших муни-
ципальных образований (я не имею в виду, что 
там опасно жить, просто они самые густонасе-
ленные) — Мытищи, Люберцы, Красногорск, 
Балашиха, Котельники, но постепенно будем 
распространять практику на весь регион. 
О том, что цифровизация — вещь комплексная, 
напоминает Иван Ульянов, руководитель отдела 
по предпродажной поддержке одной из круп-
нейших мировых компаний, связанных с систе-
мами безопасности:
— Сейчас все большую популярность приобре-
тает такое понятие, как цифровые двойники го-

Вчера один из популярных ресурсов, посвященный технологиям, опубликовал документ, согласно которому разработка протокола данных Wi-Fi 7.0 увеличит 
скорость передачи данных в три раза. Но чем выше скорость, тем больше требований к защите информации. В марте АНО «Умные города» запустила 

на образовательной онлайн-платформе Сoursera первый в мире курс по цифровизации городов. Контроль — один из главных вопросов для власти и самих граждан.

26 июля 2018 года. Зарядных станций для электромобилей с каждым годом в столице становится все больше. Одна из таких находится в районе Выхино

Онлайн-сервисы на службе самого интернетизированного города страны

Цифра безопасности
Шесть способов повысить интеллект жилья
Не так давно в Марьине резко поумнел обычный жилой квартал. О том, что он собой пред-
ставляет, рассказывает Алексей Якимов, замначальника Управления безопасности и проти-
водействия коррупции ЮВАО. Цифровизация, которая коснулась семи типовых домов 
90-х годов постройки, двух школ и детского сад, шла сразу по шести направлениям. 

■ Первое касалось энергоэффективности. Теперь территорию квартала освещают противоударные 
светильники с датчиками движения. Экономия электропотребления составляет сейчас до 40 про-
центов в год. Причем фонари настолько умные, что, если встать под ними без движения, они все 
равно будут гореть, так как «понимают», что в периметре датчика находится человек. Два года на-
зад в каждом из домов были установлены узлы учета тепла, которые в автоматическом режиме 
без всяких операторов определяют погоду на улице и либо охлаждают воздух в квартирах, либо 
подогревают до комфортной температуры. В итоге в экспериментальных домах прекратились не-
обоснованные перетопы, за прошлую зиму экономия составила 12–17 процентов, а в нынешнюю 
уже доходит и до 20 на каждый дом. 
■ Второе направление касалось безопасности проживания: в домах было установлено больше 
6500 датчиков пожарной сигнализации, а все подвалы и чердаки закрыли электронными карта-
ми. Раньше ведь как было? Есть диспетчерская, в ней висят ключи от этих помещений, и в прин-
ципе любой сотрудник мог взять любой ключ и пойти в любое место, где, может, ему совсем 
и не положено находиться. Теперь каждый получил ключ, который открывает лишь те двери, 
в которые этот сотрудник имеет право входить. Причем каждый вход оснащен теперь видеока-
мерой, и при считывании карты диспетчер видит, тот ли сотрудник заходит. Если не тот, доступ 
сразу же блокируется, идет вызов в полицию, и дальше с незаконным проникновением разбира-
ется уже она. Установка современных видеокамер (радиус обзора 360 градусов, качество HD 
и т.д.), разумеется, тоже не обошла стороной смарт-квартал. Недавно совершили убийство, так 
благодаря камерам меньше чем за сутки были найдены не только исполнители, но и заказчик.

■ Третий блок цифровизации касается информационных технологий. Каждый двор тут оборудо-
вали бесплатным Wi-Fi, к которому в июне-ноябре 2018-го, когда систему запускали, подключи-
лось более четырех тысяч пользователей. Сеть, кстати, очень нравится местным студентам, кото-
рые теперь выходят летом во дворы и на свежем воздухе готовятся к экзаменам. 
■ Следующий блок цифровизации касается больше коммунальщиков. Теперь у нас все приборы 
учета (воды, отопления, электричества и т.д.) передают показания автоматом сразу в городскую 
систему. Для этого пришлось заменить более двух тысяч счетчиков, что заметно облегчило 
жизнь жителям квартала. Те же, кто не стал расставаться со старыми счетчиками, получили воз-
можность (также бесплатно) ставить на свои приборы учета дополнительные датчики. 
Диспетчеров наших также коснулись новации. Вместо огромных кнопочных пультов в их распоря-
жении появились четыре экрана (пятый контролирует платформы для подъема инвалидов и под-
ключается только, когда требуется), на которые выведена абсолютно вся информация. В случае 
каких-то отклонений от нормы (даже меньше, чем на полпроцента) на экране загорается красный 
индикатор, и диспетчер, нажав на него, моментально понимает, в чем проблема. 
Про раздельный сбор мусора тоже не забыли: все контейнеры оснастили индикаторами запол-
няемости, которые посылают сигнал не только в обслуживающую организацию и — дублем — 
в диспетчерскую для контроля. 
■ Еще теперь у нас есть зарядная станция для электромобилей. Если честно, мы думали, что она 
не понадобится — все-таки Марьино считается районом спальным. Но практика показала, что 
тут живут как минимум 15 уникальных пользователей электрокаров. У них есть группа в соцсе-
тях, они там сами договариваются, кто когда будет заряжать свою машину. 
■ И, наконец, шестое направление цифровизации касается благоустройства. В квартале отремон-
тировали подъезды, поставили в каждом противопожарные и антивандальные двери, умные до-
мофоны, которые позволяют в онлайн-режиме из любой точки мира увидеть, кто звонит вам 
в квартиру. На каждом домофоне, кстати, есть кнопка вызова экстренных служб и диспетчера. 

Подготовила ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА e.golovina@vm.ru

Успешный 
опыт столицы 
позволяет 
регионам 
следовать 
по пути прогресса

видеоконтроль

Аналитика для комфорта 
и контроля работ

ДМИТРИЙ ГОЛОВИН
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ГОРОДСКОГО 
ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ ДИТ МОСКВЫ

В Москве действует одна из крупнейших 
в мире систем централизованного видео-
наблюдения. За год она снимает и обраба-
тывает примерно 1,5 миллиарда часов ви-
део, вмещая около 40 Пбайт данных, ко-
торые хранятся в течение пяти суток. 
Что делает нашу систему уникальной? 
В отличие от большинства аналогов она 
максимально мультифункциональна. 
Это не какой-то чер-
ный ящик «Только для 
спецслужб», сегодня 
это один из многих ин-
струментов управле-
ния городским хозяй-
ством, с помощью ко-
торого контролирует-
ся уборка дворов, 
состояние объектов 
дорожного хозяйства, процессов торгов-
ли, размещения рекламы — все что мож-
но проконтролировать в городе глазами, 
все делается сегодня с помощью системы 
городского видеонаблюдения. 
В этом году мы запустили систему видео-
аналитики, которая работает сразу 
по двум направлениям. Направление пер-
вое — распознавание лиц со 150 тысяч 
московских камер в режиме реального 
времени. Все попавшие в объектив лица 
оцифровывают и сравнивают с базами фе-
дерального розыска. А база, на минуточ-
ку, — это более 200 тысяч фотографий! 
Ни один полицейский не сможет запом-
нить такое количество, чтобы сверять 
их потом с проходящими. Мы смогли сде-
лать наконец из этого рабочую историю, 
которая уже приносит свои плоды. Напри-
мер, только за новогодние праздники 
с ее помощью было задержано 34 челове-
ка, находившихся в федеральном розы-
ске, которые совершенно свободно разгу-
ливали до этого по Москве несколько лет. 
Кстати, система распознавания лиц — 
это  еще и контроль работы соцработников, 
инспекторов надзорных органов, комму-
нальщиков и т.д. Ведь все мы хотим, чтобы 
во дворе было чисто, а городские службы 
четко выполняли свои обязанности. 
А чтобы в сфере ЖКХ у нас все было четко, 
для этого в системе городского видеонаб-
людения предусмотрена геоаналитика. 
Она использует не видео, что ресурсоемко 
и дорого, а анализирует скриншоты, кото-
рые делает система. Так сейчас контроли-
руется и вывоз мусора, и уборка снега, 
и многое другое. К началу лета сюда доба-
вятся данные с 15 автомобилей, которые 
будут ездить по городу и в автоматиче-
ском режиме выявлять нарушения — 
от ям на дорогах до захламления остано-
вочных павильонов. В перспективе такими 
системами будут оборудован наземный 
транспорт и коммунальная техника. 
Еще одна задача видеоаналитики — 
это анализ большого массива данных. 
Например, поскольку мы не обрабатываем 
никаких персональных данных, мы не зна-
ем, кто конкретно входит и выходит 
из подъезда, но при этом мы знаем пол 
человека, примерный возраст, время ви-
зитов, как часто он появляется в этом 
подъезде, сколько в этом подъезде про-
писано людей и т.д. И тут можно очень ин-
тересные вещи находить. Например, вы-
являть незаконные хостелы, подпольные 
притоны, всяких мошенников, которые 
обходят квартиры, и т.д. Так что перспек-
тивы для наших умных систем открывают-
ся большие. И чем дальше, тем более ум-
ными они будут и тем больше задач станут 
решать, делая наш город все более без-
опасным и комфортным для жителей.

176 000 видеокамер отслеживают ситуацию в Москве, из них: 31 000 камер принадлежат 
сторонним организациям,102 000 камер установлены на подъездах; 4000 камер висят в ме-
стах массового скопления людей; 21 000 дворов оснащены системами видеонаблюдения;
30 800 раз обращались в прошлом году москвичи за резервированием видеоархивов; 
232 000 нарушений в сфере благоустройства зафиксировала городская система видео-
наблюдения; 4300 преступлений (включая особо тяжкие) были раскрыты за год благодаря 
умной городской электронике, к ее помощи следователи прибегают в 70 случаях из 100; 
31 информационная система интегрирована с Единым центром хранения и обработки данных.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

родов. Скажем, инженеры давно уже поняли: 
чтобы не испытывать какие-то вещи по десятку 
раз, проще собрать цифровую модель этой вещи 
и провести испытания в виртуале, минимизиро-
вав затраты. Так и с городами. Современные тех-
нологии позволяют структурировать большие 
объемы данных — о людях, транспорте, инфра-
структуре и т.д. — и тестировать на цифровом 
двойнике те или иные предлагаемые новации, 
а также предотвращать негативное развитие 
каких-то сценариев. Причем каждый раз все вы-
ходит очень индивидуально. Например, выясня-
ется, что в каких-то городах нужно усилить диа-

гностику зданий, чтобы те не рухнули, в каких-
то больше криминала, а значит, надо усиливать 
полицию, разворачивать городское видеонаб-
людение и т.д. Тут, кстати, очень важна коопера-
ция. Все больше организаций, частных компа-
ний, устанавливая у себя те же камеры, интегри-
руют их с ЕЦХД, обеспечивая свой посильный 
вклад в безопасность мегаполиса. Уверен, что 
это смогут делать и физлица — думаю, скоро мы 
увидим в ретейле камеры, которые можно будет 
сразу подсоединить к единому информационно-
му центру, то есть люди на местах будут сообща 
делать город все более безопасным. 

По мнению эксперта, даже такая вещь, как ко-
ронавирус, не устоит перед цифровыми двой-
никами:
— Эта модель позволяет сразу выделить точки 
скопления людей, их потоки с тем, чтобы зара-
нее поставить там, скажем, дистанционное ди-
агностическое оборудование. В Китае сейчас 
происходит именно так: мобильные диагности-
ческие модули, которые позволяют отсеивать 
людей с повышенной температурой, развора-
чивают именно в местах, высчитанных с помо-
щью цифровых моделей. Причем система по-
зволяет даже отследить, в каких точках города 
инфицированный побывал, с кем контактиро-
вал и т.д. Вообще, сфер приложения у цифро-
вых моделей городов может быть масса: мы мо-
жем понять, например, насколько посещаем 
центр и прилегающие улицы, чтобы оптимизи-
ровать движение на дорогах и убрать лишнее 
скопление пешеходов за счет оптимальной ра-
боты светофоров, можем проанализировать 
поведение толпы или мониторить экологиче-
скую ситуацию на большой территории, пред-
сказывать возможные аварии или катаклизмы, 
и много чего еще. Думаю, что цифровые двой-
ники — это та идеология, по которой будут раз-
виваться все безопасные города как в России, 
так и в мире.
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точка Сегодня точку в номере ставят рабочие Владимир Новиков и Павел Смирнов (справа), которые обновляют дорожную разметку недалеко от продуктового магазина 
в поселении Московский в Новой Москве. Сухая погода и почти полное отсутствие автомобилей значительно облегчили им задачу, чему они несказанно рады. Рабо-
чие используют для разметки термопластик. Однородную смесь они нагревают в спецтранспорте, а затем наносят ее на дорожное покрытие. В этот раз коммуналь-
щики наносили только линии белого цвета, а уже на следующей неделе появятся желтые. Термопластик настолько быстро затвердевает на дороге, что уже через не-
сколько минут по нему может ходить человек. Такие работы нужно проводить раз в год в целях безопасности. Ведь чем ярче разметка, тем лучше видит ее водитель. 
Кстати, на линии наносят специальные микроскопические стеклошарики, которые помогают усилить светоотражающие свойства разметки.  

Выставку создадут на основе 
частных архивных документов
Федеральное агентство 
по делам национальностей 
(ФАДН) объявило о старте 
сбора информационных ма-
териалов для интерактивной 
выставки, посвященной ге-
роизму, культурному много-
образию и единству совет-
ского народа в годы Великой 
Отечественной войны. 

Цель готовящейся выстав-
ки — показать годы войны че-
рез судьбы разных народов 
Советского Союза. 
— Мы хотим рассказать о том, 
как ценности и самобытность 
этнических культур в беском-
промиссные военные годы на-
полняли силой, мужеством 
и стойкостью судьбы лю-
дей, — сообщили в ФАДН. — 
Как судьбы этносов сплета-

лись в нити общей истории ве-
ликого народа, который одер-
жал победу над фашизмом. 
Посильную помощь в форми-
ровании этой выставки может 
оказать любой человек. Если 
у кого-то есть документы, фо-
тографии, записанные исто-
рии и прочие информацион-
ные материалы, то их можно 
в отсканированном виде 
и с сопроводительным пись-
мом прислать на электронную 
почту pr@fadn.gov.ru в срок до 
30 апреля. Все материалы бу-
дут систематизированы и ста-
нут частью экспозиции.
Выставка проводится при под-
держке правительства Мос-
квы и приурочена к Году памя-
ти и славы. 
АРМЕН МУРАДЯН 
edit@vm.ru

Управляйте своим 
временем

Народ жалуется, что забывает день 
и час в самоизоляции, теряется во вре-
мени. Происходит потеря во времени 
из-за неопределенного будущего. Все 
знают, что пандемия закончится, но 
никто не знает когда. Будущее — 
в ажнейший мотиватор. Счастливы те, 
у кого впереди много прекрасного. 
И, напротив, если человек не видит 
света в конце тоннеля, он впадает в де-

прессию, болезнь «схлопнувшегося горизонта». Нужно 
вернуть будущее в повседневную и жизнь, и речь. 
В семейном кругу продолжаем обсуждать планы на лето, 
даже если они стали скромнее! В мотивационных речах 
руководителей должно звучать «Мы будем!..», а не только 
напоминание о наказаниях за нарушение карантина. 
Ни дома, ни на работе не стоит погружаться в тревожное 
уныние, чувствовать себя, как на «Титанике» в момент 
крушения. Если все кончено, тогда все бессмысленно. 
Время и пространство обнуляются. 
Карантин — это не наказание за гре-
хи, а всеобщая акция солидарности, 
чтобы спасти жизни людей. Эффек-
тивность такого противостояния беде 
показывает опыт стран, выходящих 
из пандемии. 
У пандемии есть свой ритм: накоп-
ление, пик, спад, накопление. Но 
и у адаптации к карантину есть свой 
ритм. Вначале идея вынужденной изо-
ляции вызвала шок, сопротивление. 
Хотя режим называется самоизоляци-
ей, подчеркивается добровольный ха-
рактер пребывания дома, изоляция по 
сути была вынужденной и связана 
с непривычными ограничениями. Режим нарушался пер-
вые дни, люди адаптировались. Примерно через неделю 
наступило смирение, оказалось, что так тоже можно 
жить. 
Рост заболеваемости, избыточное информирование при-
водят к колебанию настроения — от наслаждения спо-
койной домашней жизнью до горького осознания, что ни-
чего нельзя сделать, пандемия собирает свою смертель-
ную взятку. Вместе со снижением цифр заболеваемости 
появится второе дыхание. 
Пандемия усиливает самоконтроль, возможность посмо-
треть на самые простые вещи, быт, свое тело, привычки 
свежим взглядом. Весь мир ищет новые, более экологиче-
ские стили жизни. Многие собираются купить в складчи-
ну домик в деревне уже этим летом. Скорее всего, страте-
гию неограниченного потребления природных ресурсов 
придется менять на разумное производство и делать став-
ку на экологические решения. 
Мы не висим, как космонавты, в безвоздушном простран-
стве. Мы погружены в историческое время, о котором бу-
дут слагать легенды. Пока мы слоняемся по дому в тапоч-
ках, забыв причесаться, на нас пристально, с высоты буду-
щего, смотрит история. У нее всегда есть будущее. Ибо ни-
когда еще не было, чтоб ничего не было.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Смартфоны 
хотят внести 
в специальный 
реестр. И как вам?

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИАЛЬНЫЙ ПСИХОЛОГ

Возможно, что таким образом 
власти страны хотят взять под 
контроль оборот сотовых те-
лефонов и создать систему 
контроля и отслеживания 
граждан. Например, в Китае 
подобное уже поставлено на 
поток. В каком-то смысле ре-
гистрация мобильных будет 
аналогом автомобильных но-
меров. И если по улицам нель-
зя ездить без них, то может по-
явиться и закон, запрещаю-
щий ходить по городу без за-
регистрированного телефо-
на. Всеобщая слежка может 
привести к необратимому из-
менению всего общества. 
Не думаю, что нашим гражда-
нам понравится находиться 
под колпаком. Это вызовет 
много негатива.
Это может быть эффектив-
ным средством борьбы с се-
рым рынком импорта, но я ду-
маю, что за этим законом по-
следуют и другие новые нало-
ги и сборы. Рынок нефти об-
валивается, приток валюты 
в государственный бюджет 
уменьшился в разы. Это каса-
ется текущего года, но, я ду-
маю, продлится и в следую-
щем. Поэтому государство бу-
дет стремиться облагать нало-
гами любой импорт, чтобы ва-
люта из страны не утекала. Ре-
гистрация мобильных, воз-
можно, первая ласточка в об-
щем ряду предстоящих изме-
нений потребления любых за-
рубежных товаров.

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК 

Из положительного можно от-
метить, что регистрация мо-
бильных устройств позволит 
выявлять преступные намере-
ния против России и ее граж-
дан. Это действительно очень 
важно, ведь проблема меж-
дународного терроризма ни-
куда не делась. Думаю, 
что жизнь и безопасность на-
ших соотечественников того 
стоит. 
Но, учитывая, что доходы на-
селения сейчас, в условиях 
пандемии, сокращаются, 
платная регистрация негатив-
но отразится на рынке мо-
бильных устройств. В том чис-
ле на сфере их обслуживания, 
на доходах компаний по пре-
доставлению мобильной свя-
зи. Из-за этого может замед-
литься темп обновления 
устройств среди населения. 
Это, безусловно, отрицатель-
ный момент.  
Кроме того, регистрация мо-
бильных чревата неким то-
тальным контролем за пове-
дением граждан. Возможны 
недобросовестные действия, 
злоупотребление полномочи-
ями, результатом которых мо-
жет стать слежка за людьми. 
Если рассматривать нововве-
дение с этой точки зрения, то 
против него наши соотече-
ственники могут выступить 
негативно. Обязательно нуж-
но реализовать предложение 
так, чтобы не столкнуться 
со злоупотреблением.

В России могут ввести обязательную регистрацию мобильных телефонов. С 1 июля 
2021 года импортерам и гражданам, которые привезли мобильные из-за рубежа, 
придется заплатить регистрационный взнос. Для владельцев старых смартфонов ус-
луга будет бесплатной. Незарегистрированные гаджеты могут заблокировать.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

ИЛЬЯ КОРНЕЙЧУК
ИТЭКСПЕРТ

Регистрация мобильных теле-
фонов — хорошая мера, она 
позволит бороться против се-
рого рынка сбыта гаджетов. 
Но пока нет конкретных про-
цедур, не совсем ясно, как это 
будет работать. 
Например, если у человека 
уже есть зарегистрированные 
на его паспорт сим-карта и но-
мер телефона, который он по-
стоянно использует, то о нем 
в системе уже есть все данные. 
Не очень понятно, нужно ли 
регистрировать дополнитель-
но новый телефон и какая 
в этом будет польза. Было бы 
хорошо, если бы предусма-
тривали возможность не про-
ходить процедуру регистра-
цию тем, у кого уже есть ау-
тентификация. Как пример 
можно взять наименее техни-
чески подкованных граждан, 
которые живут в удаленных 
регионах и пользуются те-
лефонами, чтобы общаться 
с родственниками. Они не 
обязаны разбираться во всех 
технических нюансах и при-
лагать дополнительные уси-
лия, чтобы позвонить. Напри-
мер, люди старшего возраста 
тоже имеют право на доступ-
ную связь, они не должны 
знать всех особенностей рабо-
ты гаджета. 
Поэтому главное, чтобы в но-
вовведении были учтены ин-
тересы тех, кто в современной 
электронике не разбирается. 
Ведь необязательно прово-
дить дополнительную работу, 
которая и так уже проведена 
на уровне регистрации сим-
карты. Если эти нюансы будут 
учтены, то внедрение таких 
дополнительных фиксирую-
щих мер пройдет максималь-
но мягко для граждан и не вы-
зовет проблем.

кино

Молодые режиссеры и их фильм 
«Последствия войны» 

4 мая, в преддверии Дня 
 Победы, в свет выйдет кино-
альманах «Последствия 
 войны» — четыре фильма-
короткометражки, полутора-
часовой прыжок в послево-
енное время, совершенный 
молодыми режиссерами. 

Современный кинематограф 
часто обвиняют в легковес-
ности. Нередки и споры 
о том, имеют ли право совре-
менники что-либо снимать 
или писать о войне, особенно 
на фоне известных попыток 
перелицовывания истории. 
Но эти короткометражки от 
Алексея Белякова, Сейрана 
Тевфикова, Георгия Заозер-
ского и Ивана Касимова —  
анализ не войны, а ее послед-
ствий и послевкусия в че-
ловеческом, нравственном 
и моральном смыслах. 9 мая 
1945 года в летописи Великой 
Отечественной была постав-
лена точка, после которой на-
чалась история выхода из во-
йны, проникшей во все сто-
роны жизни людей и госу-
дарств. Война, безнравствен-
ная по сути, проявляла в лю-
дях лучшее и худшее, а после 
завершения про-
должала вершить 
их судьбы. Но что 
способны увидеть 
в событиях про-
шлого глаза моло-
дых? Это и пока-
зывает альманах. 
К слову, в фильмах 
вы увидите и звезд 
кино, но в основ-
ном — молодой актерский со-
став, интересный по тен-
циалом. 
О чем же фильмы? О челове-
ческом и горьком. Альманах 
открывает короткометражка 
по знаменитой новелле Вла-
димира Набокова «Бритва». 
Набоков, кстати, писал ее 
в 27 лет — тоже молодым. 
Помните сюжет? Брадобрей 
по кличке Бритва принимает 
клиента, «лысого господина», 
в котором узнает мучившего 
его немца-садиста. Обнажен-
ное горло клиента и острая 
бритва в руках брадобрея — 
его искушение и проба на че-
ловечность. Движение — 

и свершится кровавое возмез-
дие за муки. Но побеждает 
другое, высокое, выжившая 
в аду войны человечность, 
и возмездие происходит, но 
без убийства. Безусловно, 
фильм будет записан особой 
строкой в биографии блис-
тательно сыгравших в нем 
 Игоря Савочкина и Николая 
Дроздовского. 
Рассказ о непреодолимой 
страсти немецкого офицера  

к еврейке «Запрет-
ное влечение», 
история о чув-
ствах, способных 
поселиться в серд-
це даже безумного 
нациста, основан 
на реальной исто-
рии. Письмо с при-
знанием в любви 
Лия Штайн полу-

чит спустя много лет после 
расстрела ее мучителя Герма-
на Фишера, оказавшегося не 
способным обуздать свою за-
претную с точки зрения фа-
шистской идеологии любовь. 
И он, безжалостный к чужой, 
также запретной, но великой 
любви немца Вернера и за-
ключенной еврейки Анны, 
вызовет омерзение, но и не-
ожиданное сострадание, а сы-
гравший Фишера актер Алек-
сандр Хотянцев — желание 
оценить и другие его роли. 
И фильм «Послевкусие», син-
тез драмы Леонида Зорина 
«Варшавская мелодия», за-
помнится не романтичным 

флером несостоявшейся люб-
ви, а как драма людей, обре-
ченных на расставание (Ксе-
ния Щербакова — Геля, Вале-
рий Ушаков — Виктор). 
И лишь одно слово прозвучит 
в кинодраме «Сын», где соку-
ровская глубина кадра и кра-
сота российских полей на-
полнятся невыносимой бо-
лью от самой страшной для 
матери потери, но два чело-
века найдут опору друг в дру-
ге ради того, чтобы жить 
и помнить… 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

Кадр из фильма «Запретное влечение»: Наиль Абдрахманов 
(Вернер) и Аксиния Пустыльникова (Анна) 

 КАК НА МОСФИЛЬМЕ 
ВОССТАНОВИЛИ КИНОЭПОПЕЮ 
ОСВОБОЖДЕНИЕ ➔ СТР. 5

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

Искусство
и коллекционирование

Юридические услуги

Киноальманах «Послед-
ствия войны» выходит 
на всех онлайн-платфор-
мах. Это четыре короткие 
художественные истории 
о травмах, боли, надеж-
де и любви в самое дра-
матическое для нашей 
Родины время. Посмо-
треть картину можно, 
 войдя на сайт или стра-
ничку ВКонтакте москов-
ской киношколы 
 «Свободное кино» 
(artkinoclub.ru), студия 
Дмитрия Куповых.
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Онлайн-встреча
Инструкция 
по выживанию: 
как бьюти-бизнесу 
зарабатывать в период 
кризиса
mbm.mos.ru
29 апреля, 14:00–15:30, бесплатно, 
для участия в онлайн-трансляции 
требуется регистрация
В программе: как удержать 
связь с клиентами на рас-
стоянии, перестроить работу 
и увеличить прибыль вдвое.

Видеоконференция
Меры поддержки 
для социальных 
предпринимателей
mbm.mos.ru

29 апреля, 13:30–15:00, бесплатно, 
для участия в онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Предприниматели смогут 
получить самую актуальную ин-
формацию по субсидированию 
малого бизнеса. Мероприятие 
пройдет на платформе Zoom.

Вебинар
Как написать 
продающий текст 
в период кризиса
mbm.mos.ru
29 апреля, 15:00–16:00, бесплатно, 
для участия в онлайн-трансляции 
требуется регистрация
На вебинаре вы получите де-
сятки идей, которые привлекут 
аудиторию, увеличат количе-
ство лайков и подписчиков.

деловая афиша




